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Prefeitura realiza 
curso para 
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CAPACITAÇÃO

 Lula é diplomado pela terceira 
vez como presidente da República

Wilson Lima é diplomado e diz 
que é ‘governador de todos’

Prefeito David Almeida encerra 
Copa Zico em Manaus
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O prefeito David Almeida 
participou ao lado do 
ex-jogador do Flamengo 
e da seleção brasileira, 

Zico, da cerimônia de encerra-
mento da Copa Zico, competi-
ção realizada pela Prefeitura de 
Manaus, por meio da Secretaria 
Municipal de Educação (Semed), 
que visa incentivar o desenvolvi-
mento motor e psicossocial dos 
estudantes municipais por inter-
médio da prática esportiva.

Durante a entrevista coletiva, 
concedida na Arena da Amazônia, 
palco das partidas decisivas do 
torneio, David Almeida destacou 
a transversalidade entre educa-
ção e esportes como forma de 
ajudar na formação dos jovens 
do município.

“Trabalhamos a transversalida-
de entre o esporte e a educação 
para buscar melhorar os índices 
do ensino básico do município. 
Temos a terceira maior rede de 

Ao lado de Zico, prefei-
to participou da cerimô-
nia de encerramento da 
Copa Zico

David Almeida encerra ‘Copa Zico’ 
e destaca importância do esporte

ensino do Brasil, atrás de São 
Paulo e do Rio de Janeiro, e 
pagamos o terceiro melhor sa-
lário do Brasil para professo-
res. A nossa meta, ao realizar 

eventos como este, é motivar os 
nossos alunos, nossos gestores 
e nossos professores para que 
alcancemos os melhores índices 
nacionais também na educação”,  

Prefeito concedeu entrevista na Arena da Amazônia, palco das partidas decisivas do torneio

Homem é preso após se 
masturbar em ônibus

Reprodução

Caso ocorreu na Zona Leste de Manaus

Policiais civis do 14° Distrito 
Integrado de Polícia (DIP) pren-
deram, ontem (12), um jovem 
identificado como Carlos André 
Cardoso Cruz, de 22 anos, sus-
peito de se mastubar em um 
ônibus do transporte coletivo. 
A prisão ocorreu na avenida 
Autaz Mirim, bairro Tancredo 
Neves, Zona Leste de Manaus.

De acordo com o delega-
do Christiano Castilho, titular 
do 14° DIP, o jovem foi preso 
após ser denunciado por uma  
das passageiras.

“Nós nos deslocamos em 
busca do indivíduo logo após 
sermos acionados por essa 
vítima e, rapidamente, conse-
guimos capturá-lo. Em seguida, 
ele foi levado para a sede da 
unidade policial para a reali-
zação dos trâmites cabíveis”, 
relatou o delegado.

Carlos André foi autuado em 
flagrante pelo crime de impor-
tunção sexual. Após os proc-
dedimentos legais, ele ficará à 
disposição da Justiça.

Em 2020, uma Lei Municipal 
que institui medidas de preven-
ção e combate ao assédio se-
xual a mulheres no transporte 
público foi sancionada. A nova 
legislação obriga as empresas 
concessionárias de transporte 
coletivo a fixar, nos terminais e 
interior dos veículos, cartazes 
contendo orientações acerca 
das medidas a serem tomadas 
pelas vítimas de assédio sexual, 
para identificação do agressor 
e para efetivação da denúncia. 
Os cartazes precisam estar em 
locais visíveis, além de informar 
os números e órgãos compe-
tentes para a denúncia.

Denúncias
A autoridade policial 

solicita que a popula-
ção realize denúncias 
sobre crimes ocorridos 
na área de abrangência 
da unidade policial, pelo 
disque-denúncia (92) 
99295-4840, ou também 
pelo 181, da Secretaria 
de Estado de Segurança 
Pública (SSP). “A iden-
tidade do denunciante 
será mantida em sigilo”,  
garantiu Castilho.

Outro caso
Em 2018, um homem de 

29 anos foi preso na Zona 
Norte de Manaus suspeito 
de se masturbar em frente 
a uma menina de 11 anos. 
A vítima estava com a mãe 
dentro de um ônibus.

Segundo informações 
da Polícia Civil, o homem 
estava próximo à crian-
ça dentro do veículo. Ao 

perceber que o homem 
se masturbava em frente 
à menor, os passageiros 
do ônibus retiraram ele 
do veículo nas proximida-
des do Residencial Viver 
Melhor, na Zona Norte  
da capital.

A 26ª Companhia In-
terativa Comunitária foi 
acionada com a denúncia 
de que populares haviam 
amarrado e levado o sus-
peito para uma área de 
mata. Quando chegaram 
ao local, os agressores do 
suspeito fugiram.

O homem foi resgata-
do e encaminhado para 
o Serviço de Pronto Aten-
dimento (SPA) do bairro 
Galileia com cortes na 
cabeça e no braço.

Após receber alta, o sus-
peito será encaminhado 
ao 6º Distrito Integrado 
de Polícia (DIP) para os 
procedimentos policiais. 

IMPORTUNAÇÃO SEXUAL

afirmou Almeida.
Tendo início em agosto, a Copa 

Zico ocorreu em oito etapas de 
competições de futebol, que con-
tou com 32 equipes por etapa, 
divididos em times masculinos do 
Sub-9, Sub-11, Sub-13 e Sub-15, e 
feminino, nas categorias Sub-9 
e Sub-11.

Todos os jogos ocorreram em 
campos com dimensões adapta-
das de acordo com as categorias.

O prefeito David Almeida fez 
questão de salientar a importân-
cia de competições como essa 
como forma de aproximar as 
crianças com o esporte de alto 
rendimento, motivando assim o 
seu desenvolvimento pessoal.

“Umas das condições para que 
o aluno participe da Copa Zico 
é que o aluno esteja frequen-
temente participando das ati-
vidades escolares, e a presença 
de um ídolo como o Zico trouxe 
essa motivação. Vários alunos, 
que já estavam desistindo do ano 
letivo, voltaram à sala de aula. 
Tivemos vários relatos sobre isso. 
A educação e o esporte são as 
melhores ferramentas para a in-
clusão social. Estamos agregando 
essas duas ferramentas para que 
possamos melhorar tanto a edu-

PEDIR A NOTA 
NÃO CUSTA NADA. 
MAS VALE MUITO.
NOTA FISCAL AMAZONENSE.
Peça e concorra a prêmios
em dinheiro de até R$ 50 mil.
Pedir a Nota Fiscal é um direito do consumidor
e uma garantia de que os tributos recolhidos serão 
revertidos para a melhoria do seu bairro, da sua cidade 
e também para uma instituição social indicada por 
você. E neste fim de ano, com sorteio especial para 
todas as Notas de consumidores cadastrados emitidas 
de 1º de janeiro a 31 de dezembro de 2022.
Peça sempre a sua e participe.

cação quanto o esporte da nossa 
cidade”, enfatizou David.

Ídolo do Flamengo, Zico expli-
cou que a competição já acontece 
há mais de 10 anos em todo o país, 
e ver que chegou até o Norte do 
Brasil é motivo de muita felici-
dade, por ser uma oportunidade 
para vários jovens mostrarem o 
seu talento e se desenvolverem 
por meio da prática esportiva.

“Fiquei muito feliz pela oportu-
nidade de realizar essa compe-
tição aqui em Manaus. Já temos 
a realização das competições em 
estados como Minas Gerais, Rio 
de Janeiro e São Paulo, e ficamos 
muito felizes em ver esse cres-
cimento, principalmente por en-
tender que a Copa Zico tem como 
objetivo gerar oportunidades e 
formar cidadãos de bem para o 
nosso país. Por isso, é gratificante 
ver essa festa que está aconte-
cendo na Arena da Amazônia”, 
disse Zico. ver esse crescimento, 
principalmente por entender que 
a Copa Zico tem como objetivo 
gerar oportunidades e formar 
cidadãos de bem para o nos-
so país. Por isso, é gratificante 
ver essa festa que está aconte-
cendo na Arena da Amazônia”,  
disse Zico.



Lula diplomado 
O presidente eleito, Luiz Inácio 

Lula da Silva (PT), e o vice-pre-
sidente eleito, Geraldo Alckmin 
(PSB), foram diplomados hoje em 
cerimônia no Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE). A diplomação é a 
etapa que confirma o processo 
eleitoral e habilita Lula e Alckmin 
a tomarem posse como presidente 
e vice-presidente da República no 
dia 1º de janeiro

Em discurso, Lula disse que o 
documento pertence ao povo 
brasileiro que, segundo ele, con-
quistou o direito de viver em uma 
democracia. O petista chorou ao 
se lembrar de críticas que sofreu 
por não ter diploma universitário .

Alexandre de Moraes
Durante a cerimônia, o presiden-

te do TSE, Alexandre de Moraes, 
criticou a disseminação de fake 
news, o discurso de ódio e ataques 
à democracia. Ele disse que os 
responsáveis serão punidos, para 
que isso não volte a acontecer.

Wilson Lima
O governador Wilson Lima 

(União Brasil), o vice-governador 
Tadeu de Souza (Avante), os 24 de-
putados estaduais e os oito depu-
tados federais foram diplomados 
ontem, em cerimônia no Tribunal 
Regional Eleitoral do Amazonas. 
Durante seu discurso, Wilson 
agradeceu aos familiares e aliados 
que o ajudaram a ser reeleito para 
mais quatro anos de mandato.

“Sou governador dos que vota-
ram e dos que não votaram em 
Wilson Lima. Sou o governador de 
todos”. Wilson também agradeceu 
a Tadeu de Souza e ao prefeito de 
Manaus, David Almeida, a quem 
chamou de “meu irmão’”, deixando 
claro que a parceria segue firme. 

Justiça Eleitoral
Em discurso, Wilson Lima tam-

bém destacou o trabalho da Justi-
ça Eleitoral durante o pleito 2022 
e parabenizou o Presidente do 
Tribunal Regional do Amazonas, 
Desembargador Jorge Lins. 

“A justiça eleitoral é o instru-
mento mais forte que agente tem 
para a consolidação do nosso pro-
cesso democrático. O estado do 
Amazonas foi célere no processo 
de entrega das urnas e também 
na apuração dos votos”, disse o 
governador.

Naming rights
A Assembleia Legislativa do 

Amazonas (Aleam) aprovou ontem 
projeto de lei de autoria de Rober-
to Cidade que autoriza empresas 
a nomearesm estabelecimentos, 
instalações, equipamentos, edi-
ficações, espaços ou eventos pú-
blicos da administração direta e 
indireta. 

A prática é conhecida como “na-

ming rights” que, em uma tradu-
ção literal, significa “direito de 
nome” de um local. O PL segue 
para sanção governamental.

Hospital Veterinário
O Governo do Estado avan-

çou com a obra de construção 
do primeiro Hospital Público 
Veterinário do Amazonas. Os 
serviços estão com 72% de exe-
cuçã, com orçamento no valor 
de R$ 4,2 milhões,

O Hospital Veterinário  vai 
oferecer, quando estiver pron-
to, atendimento veterinário es-
pecializado de urgência e emer-
gência, de forma gratuita, com 
consultas, cirurgias, exames 
laboratoriais e internações, 
dentre outros serviços.

Lei para deficientes visuais
A Assembleia Legislativa do 

Amazonas (Aleam) aprovou on-
tem dois Projetos de Lei (PL) 

do deputado estadual Ricar-
do Nicolau (Solidariedade) que 
preveem mais direitos para as 
pessoas com deficiência visual 
no Amazonas. 

As normas, que seguem para a 
sanção do Executivo, abrangem 
indivíduos diagnosticados com 
visão monocular e neuromielite 
óptica. 

A doença limita a visão pe-
riférica e afeta a noção de 
distância, profundidade e de 
espaço, o que compromete a 
coordenação motora e dificulta 
o equilíbrio.

UBS Móveis
Unidades Básicas de Saúde 

(UBSs) Móveis, gerenciadas 
pela Prefeitura de Manaus, 
seguem ofertando diversos 
serviços nesta semana, de se-
gunda a sexta-feira, 12 a 16/12, 
a moradores dos bairros Lago 

Azul, zona Norte; Mauazinho, 
zona Leste; e Tarumã e Santo 
Antônio, ambos na zona Oeste.

 
Usuários podem buscar os 

atendimentos no horário das 
8h às 16h, sem necessidade 
de agendamento, conforme a 
capacidade diária da unidade, 
portando RG, CPF e Cartão Na-
cional de Saúde (CNS). 

Árvores amazônicas
Resíduos agroindustriais das 

árvores amazônicas andiroba 
e buriti estão sendo testados 
e utilizados na confecção de 
painéis de madeira sustentá-
veis, que podem ser emprega-
dos na indústria de mobiliário, 
por meio de projeto da Fapeam.

A coordenadora do projeto, a 
doutora em engenharia quími-
ca, Virginia Giacon, da Univer-
sidade Federal do Amazonas 
(Ufam),  tem feito diversos tes-

tes para averiguar a qualidade, o 
volume, a resistência e a viabili-
dade do uso das madeiras.

Estreitando laços
A Unidade Gestora de Projetos 

Especiais (UGPE) do Governo do 
Amazonas realizou o Encontro 
Anual de Parceiros do Programa 
Social e Ambiental de Manaus e 
Interior (Prosamin). Em sua dé-
cima edição, o encontro reuniu 
representantes de órgãos pú-
blicos, empresas e instituições  
envolvidas nas ações do progra-
ma para uma confraternização e 
entrega de certificados. 

Belão homenageado
Três vezes presidente da As-

sembleia Legislativa do Estado 
do Amazonas (ALE-AM), nos pe-
ríodos 2005/2006, 2007/2008 e 
2009/2010, o deputado estadual 
Belarmino Lins (Progressistas), 
detentor de oito mandatos le-
gislativos consecutivos, será 
homenageado nesta terça-feira 
(13)  com a Medalha Ruy Araújo, 
a mais alta comenda do Poder 
Legislativo Estadual.

A homenagem é de autoria do 
ex-deputado estadual Donmar-
ques Mendonça e será entregue 
pelo atual presidente da ALE-
-AM, deputado estadual Roberto 
Cidade (União Brasil), em sole-
nidade no Plenário Ruy Araújo.

Deputado George Lins 
Médico urologista, o Dr. Ge-

orge Augusto Monteiro Lins de 
Albuquer foi diplomado  on-
tem deputado estadual em 
solenidade realizada no Tri-
bunal de Justiça do Estado do  
Amazonas (TJAM).

Filho do deputado estadual 
Belarmino Lins (Progressistas), 
George foi eleito com 44.520 
votos obtidos nas urnas de 02 
de outubro passado, dos quais 
pouco mais de 38 mil conquis-
tados no interior do Estado, 
reduto histórico do seu pai, o  
popular Belão.

Amom diplomado 
Deputado mais jovem e mais 

votado da história do Amazo-
nas, Amom Mandel (Cidadania) 
foi também diplomado ontem 
pelo Tribunal Regional Eleitoral 
do Amazonas (TRE-AM). 

A posse de Amom Mandel na Câ-
mara dos Deputados, em Brasília, 
ocorrerá no dia 1º de fevereiro, 
conforme definido no regimen-
to interno da Casa Legislativa. 
 
“O nosso trabalho continua com 
as fiscalizações e em breve va-
mos poder colocar em prática 
os compromissos assumidos 
durante a campanha. A diplo-
mação representa o respeito à 
democracia e à vontade popular”, 
declarou Amom.

Produção de motocicletas cresce 18,7%
A indústria de motocicletas registrou aumento de 18,7% no acumulado do ano. Segundo le-

vantamento da Associação Brasileira dos Fabricantes de Motocicletas, Ciclomotores, Motonetas, 
Bicicletas e Similares – Abraciclo, de janeiro a novembro, foram fabricadas 1.328.105 unidades. 

No mesmo período do ano passado, 1.118.790 motocicletas saíram das linhas de montagem do 
PIM (Polo Industrial de Manaus). Ainda de acordo com dados da associação, esse é o melhor 
resultado para os onze primeiros meses do ano desde 2014, quando foram produzidas 1.432.842 
motocicletas.

O presidente da Abraciclo, Marcos Fermanian, afirma que o volume de produção está dentro do 
planejado e que a expectativa de fabricar 1.420.000 motocicletas deverá ser atingida. Ele acre-
dita ainda que o segmento deve continuar aquecido.  A região Norte foi a que registrou o maior 
crescimento porcentual no volume de licenciamentos no acumulado do ano.

Aos pais que têm buscado a vacinação das crianças em um cenário de risco 
para volta da poliomielite no País.  A cobertura vacinal contra a poliomielite 
está em cerca de 75% em Manaus, ainda abaixo da meta de 95% preconiza-
da pelo Ministério da Saúde.  A titular da Semsa, Shádia Fraxe, explica que, 
apesar da baixa cobertura, que considera a média do ano de 2022, é possível 
observar um leve avanço em relação ao ano anterior, quando a cobertura 
vacinal contra a poliomielite fechou em 68%. A poliomielite é uma doença 
muito grave, também conhecida como paralisia infantil, e que afeta principal-
mente as crianças menores de 5 anos, que são o público-alvo da vacinação.

DIVULGAÇÃO AGÊNCIA GLOBO

DIVULGAÇÃO

 À tentativa de conceder foro privilegiado a Bolsonaro, A ideia costu-
rada em silêncio pelo líder do governo no Congresso, senador Eduardo 
Gomes, foi barrada pelo presidente do Senado, Rodrigo Pacheco.Pache-
co que disse ao presidente da Câmara, Arthur Lira, que a proposta de 
emenda constitucional não tem chance de ser aprovada na Casa que 
comanda. O objetivo da emenda era claro: manter Jair Bolsonaro com 
foro privilegiado após deixar a Presidência, o que significaria blindá-lo 
da caneta de juízes de primeira instância.
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A farsa da tomada ao poder

Cláudio HumbertoEditorial Com André Brito e Tiago Vasconcelos

Uma filosofia parceira da vida  

Muitos jovens, que não têm noção do que estão pedindo, por não 
terem vivenciado a história ou até mesmo por terem sido ludibriados 
por falsas narrativas, fazem parte do grupo que pede a tomada do 
poder pelas Forças Armadas. 

A pergunta que não quer calar: será que esses aceitariam que 
tropas tomassem as ruas com armas pesadas e, após, a tomada do 
poder, começassem também a privá-los de liberdades individuais 
e passassem a escolher os livros que devem ler, os filmes a que 
devem assistir, os sites que podem navegar?

A função das Forças Armadas é proteger os brasileiros de um 
ataque às fronteiras. Não é por outro motivo que os soldados do 
Exército, os marinheiros da Marinha de Guerra e os pilotos da Força 
Aérea Brasileira (FAB) são treinados para isso, como todos os outros 
integrantes de forças armadas ao redor do mundo. 

A tomada do poder seria um contrassenso diante dos equipamentos 
ultrapassados com que o presidente já ousou ameaçar a nação, com 
tanques soltando fumaças, naquele ‘bizarro’ desfile militar, ocorrido 
no ano passado, em Brasília.

A única maneira de desmontar tal farsa é, de forma didática, ex-
plicar aos leitores de forma simples, o absurdo que representaria o 
golpe contra a nação, contra o povo e contra a história. Além disso, 
o Brasil segue a cartilha da maioria dos países democratas, tendo 
como líder os Estados Unidos. Caso houvesse um golpe, grande 
parte dessas nações cortaria relações com o País, danificando a 
nossa já combalida economia.  A Venezuela e a ilha de Cuba vivem 
há anos com os embargos americanos e todos nós sabemos como 
estão, economicamente. 

Está na hora de sair da frente dos quarteis e olhar para frente, 
como um país que luta sim, não por soldados nas ruas, mas pelo 
desenvolvimento econômico, por infraestrutura, investimento em 
ciência e tecnologia e educação e saúde de qualidade.

 Qual o sentido da vida? 
Existe a forma perfeita 
para alcançar a felicidade? 
As dores físicas e emo-
cionais são possíveis de 
suportar? Como superar 
os medos e as supersti-
ções negativas? O que é 
liberdade? Como a filosofia 
pode ser parceira na busca 
de uma vida prazerosa? 
Essas outras indagações, 
tão antigas e tão presen-
tes na história da huma-
nidade, formam também 
o arcabouço filosófico e 
o ensinamento do pensa-
dor Epicuro e do epicuris-
mo sobre existir prazero-
samente num mundo de 
medos e de crenças tolas.  
     Epicuro viveu como 
sempre desejava e prega-
va: sem luxos e riquezas 
materiais. Prezava pela sa-
bedoria e por uma vida pra-
zerosa conquistada pelos 
saberes e pela capacidade 
do homem de entender a 
importância da vida pre-
sente a partir do mundo 
real, sem deuses terríveis 
ou bondosos, sem mitos e 
sem superstições, com a 
certeza da finitude da vida. 
      A sua escola de fi-
losófica, denominada de 
Jardim, era aberta aos di-
álogos e a todos que qui-
sessem filosofar a ideia de 
vida muito valiosa, praze-
rosa e de comunhão, na 
qual não esperava nada 
dos deuses, nem temê-
-los; nem medo da morte, 
pois ela chegará a todos; 
a felicidade é alcançável e 
as dores são suportáveis, 
pois ensinam e fazem parte 
da superação no existir. 
       O homem para viver 
prazerosamente precisa 
compreender o viver, como 
um sábio que conhece a 
sua natureza, a sua condi-
ção e os seus limites. Elevar 
sempre a esperança numa 
vida de realizações entre 
amigos, sem preocupa-
ções com tesouros, patri-
mônios e invejas das con-
quistas materiais do outro.  
      O conhecimento, para 
Epicuro, vem do empi-
rismo - a origem do co-

nhecimento à experiên-
cia sensível e o homem é 
composto de átomos, con-
ceito que mostrou a sua 
relação intelectual com 
Demócrito, pois acredita-
va que tudo no univer-
so são átomos e espaços. 
      O significado de li-
berdade, tema com vários 
significados e pensado-
res ao longo da história 
da filosofia, foi reflexão e 
ação central, também, da 
contribuição de Epicuro, a 
partir da ideia de autode-
terminação absoluta, sem 
determinação do tempo e 
do espaço, pois o homem é 
capaz de construir sua pró-
pria liberdade, com mo-
vimentos que dependem 
de si mesmo, impulsiona-
dos pelas suas vontades. 
        No mundo atual, 
com relações sociais de-
finidas pela busca inces-
sante de status, de poder 
político e econômico, de 
imagens ligadas a reali-
zações financeiras e de 
consumo, com crescente 
números de pessoas com 
ansiedade e depressivas 
por conta dos desafios e 
da pressão cultural por 
felicidades via conheci-
mento e bens materiais, 
a leitura de Epicuro pode 
indicar um viver melhor.   
       A filosofia de Epicuro é 
uma parceira da vida, pois 
como ele ensinava: a vida 
não será vivida duas vezes. 
Esse pensamento contri-
buiu na antiguidade para 
uma reflexão do modo de 
vida e para promover deba-
tes no mundo atual sobre 
qual é o melhor modo de vi-
ver para obter felicidades e 
o significado de liberdade.  
        Nem sempre o homem 
tem liberdade de escolha. 
Nem sempre o sistema po-
lítico, econômico e moral 
quer deixar o homem sair 
da servidão. Mas, é possível 
viver melhor, entender a 
importância da vida, viver 
em harmonia e deixar de 
seguir valores negativos e 
cultivar medos que nada 
contribuem para uma vida 
boa, basta ter vontade.

Empresas corruptoras fisgadas na Lava Jato agora querem o dinheiro de volta

“Nada está perdido”

Pressão começou
Advogados que atuaram na 

Lava Jato agora se dedicam 
ao lobby pela restituição, às 
empresas, dos recursos devol-
vidos aos cofres públicos.

R$12,7 bilhões
Foram 17 acordos de leni-

ência dessas empresas, com 
devolução, a título de “multa”, 
de R$12,7 bilhões roubados du-
rante os governos do PT.

Roubaram pra valer
Integrantes do governo do 

PT devolveram R$4,3 bilhões 
surrupiados, em acordos de co-
laboração, mais R$111 milhões 
em “renúncias voluntárias”.

Vai que cola
A tese malandra vem sendo 

“costurada” junto a ministros 
do Supremo Tribunal Federal 
(STF) e do Tribunal de Contas 
da União (TCU).

PT abre semana contando 
280 votos pró-PEC

Nas tabelas que correm no 
PT, somam 280 os votos favo-
ráveis a pec fura-teto. O alerta 
é com a votação do orçamento 
secreto no STF, que pode aze-
dar o clima. Sinalização já foi 
dada pelo presidente da Câma-
ra, Arthur Lira, ao articulador 
petista José Guimarães, e ao 
próprio Lula. Deputados que-
rem que o governo eleito não 
só não pressione pela proibição 
do orçamento secreto, como 
atue pela manutenção.

Contas
São necessários 308 votos 

para aprovar a PEC. Deputados 
ameaçam mexer no texto, o 
que faria o projeto voltar ao 
Senado e atrasar.

Sinal amarelo
Petistas contavam com a ar-

ticulação de Lira em Brasília 

para garantir a aprovação da 
pec. Lira deu de ombros e na 
quinta já estava em Alagoas.

Protelação
Proibição ou manutenção, o 

desejo de Lira é que a decisão 
fique para depois de feverei-
ro, portanto, após a eleição da 
Presidência da Câmara.

Tic-tac
A PEC Fura-Teto, a da Gas-

tança, tem poucos dias para ser 
votada e aprovada na Câmara. 
O tempo ruge: é que o recesso 
parlamentar começa na próxi-
ma semana.

Celebridade
Mais uma celebridade saiu 

de casa e foi protestar contra 
a eleição de Lula. O ator Mau-
rício Mattar foi flagrado em ato 
em frente ao Palácio Duque de 
Caxias, no Rio de Janeiro.

Turma da boquinha
Ainda circulam em Brasília 

muitos carros com adesivos 
de Bolsonaro, onde ele venceu 
com folga, mas aumenta o nú-
mero de veículos com adesivos 
de Lula, antes raros. É a turma 
do “me dá uma boquinha aí?”

Faca no pescoço
Com o aperto para que o PT 

cesse a pressão sobre ministros 
do STF para proibir o orçamento 
secreto, o articulador do par-
tido, José Guimarães, mandou 
recado para Arthur Lira: vai 
“buscar entendimento”.

Ministério ‘tipo B’
Celso Amorim também é cota-

do para a sonolenta Secretaria 
de Assuntos Estratégicos, cria-
da no primeiro governo do PT 
como Secretaria de Assuntos a 
Longo Prazo (a SeAlopra) para 
acomodar Mangabeira Unger.

Jogada cantada
Quem percebeu a presença 

Com a soltura de quase todos os condenados por ladroagem no âmbito da Lava Jato e até a 
anulação de sentenças, como a que levou o petista Lula a cumprir pena em regime fechado por 
corrupção e lavagem de dinheiro, as empresas corruptoras agora “abriram entendimento” com 
tribunais superiores para receberem de volta, com juros e correção, os valores roubados que de-
volveram aos cofres públicos através de acordos de leniência firmados com a Justiça, nos quais 
confessaram seus crimes.

Presidente Jair Bolsonaro, na sua primeira fala a apoiadores, no Palácio da Alvorada

do embaixador Mauro Vieira no 
Egito para acompanhar a via-
gem do presidente eleito Lula 
(PT) à COP-27 já apostava na 
sua nomeação para chefiar o 
Itamaraty.

Real e imediato
A Polícia Federal estranhou 

a afirmação de Lula de que a 
primeira missão de Flávio Dino 
na Justiça será “consertar o 
funcionamento da PF”. Mas o 
temor do petista é outro: uma 
PF que investigue.

Interesse explicado
O custo do Auxílio Brasil 

de R$600 (além do adicional 
de R$150 por criança) custa-
rá R$70 bilhões. Mas outros 
R$75 bilhões foram aprovados 
pela PEC Fura-Teto do PT para 
parlamentares gastarem como 
quiserem.

Pensando bem...
... já, já 2026 começa. Na po-

lítica e no futebol.

Poder sem Pudor
O purgante e o efeito
Certa tarde, o deputado Carlos 

Lacerda estava na tribuna da 
Câmara mais virulento do que 
nunca. Com a sua metralhadora 
giratória, disparava tiros em to-
das as direções. Foi aparteado 
pela deputada Ivete Vargas, em 
tom de desabafo: “Vossa Exce-
lência é um grande purgante!” 
E Lacerda, como sempre muito 
rápido: “Se eu sou um grande 
purgante, Vossa Excelência é 
o efeito!”

DIVULGAÇÃO
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Presidente eleito cutu-
cou Bolsonaro durante 
discurso de ontem 

DIVULGAÇÃO

Elton Rodriguespolitica@emtempo.com.br |

O presidente eleito, Luiz 
Inácio Lula da Silva, defen-
deu ontem  a democracia e 
reafirmou o compromisso 

de fazer do Brasil um país “mais 
desenvolvido e mais justo”. 

Lula discursou após ser diplo-
mado pelo presidente do Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE), ministro 
Alexandre de Moraes, como can-
didato eleito. O vice-presidente 
eleito, Geraldo Alckmin, também 
recebeu o documento.

Após receber o diploma, Lula fez 
um discurso emocionado em de-
fesa de democracia e do sistema 
eleitoral. Segundo o presidente 
eleito, durante as eleições, a na-
ção foi “envenenada com menti-
ras” produzidas nas redes sociais, 
semeando “mentira e ódio”. ‘Que-
ro dizer que muito mais que a 
cerimônia de diplomação de um 
presidente eleito, esta é a ce-
lebração da democracia. Poucas 
vezes na história recente des-
te país a democracia esteve tão 
ameaçada. Poucas vezes na nossa 
história a vontade popular foi tão 
colocada à prova, e teve que ven-
cer tantos obstáculos para enfim 
ser ouvida”, afirmou. 

O presidente eleito também 
garantiu o compromisso de fa-
zer um país “mais desenvolvido 
e justo” durante os quatro anos 
de seu mandato”. 

“Reafirmo hoje que farei todos 
os esforços para, juntamente com 
meu vice Geraldo Alckmin, cumprir 
o compromisso que assumi não 
apenas durante a campanha, mas 
ao longo de toda uma vida -  fazer 
do Brasil um país mais desenvolvi-
do e mais justo, com a garantia de 
dignidade e qualidade de vida para 
todos os brasileiros, sobretudo os 
mais necessitados”, disse. 

Ao receber o diploma de eleito 
pela terceira vez, Lula lembrou dos 
questionamentos que recebeu ao 
longo da vida pública por não ter 
diploma universitário. 

“Quero agradecer ao povo bra-
sileiro, pela honra de presidir pela 
terceira vez o Brasil”, disse. 

Em seu discurso, o presiden-
te eleito também criticou o que 
classificou como “desmonte” das 
políticas públicas.

“Nestas semanas em que o 
Gabinete de Transição vem es-
crutinando a realidade atual do 

país, tomamos conhecimento 
do deliberado processo de des-
monte das políticas públicas e 
dos instrumentos de desenvol-
vimento, levado a cabo por um 
governo de destruição nacional”, 
reiterou Lula. 

A seguir, o petista cumprimen-
tou cada ministro de ambas as 
Cortes presentes no rito de di-
plomação pela “firmeza na defe-
sa da democracia e da lisura do 
processo eleitoral nesses tempos 
tão difíceis”.

“Não foram poucas as tenta-

tivas de sufocar a voz do povo. 
Os inimigos da democracia lan-
çaram dúvidas sobre as urnas 
eletrônicas, cuja confiabilidade é 
reconhecida em todo o mundo”, 
completou o petista.

No dia 1º de janeiro o presidente 
eleito assume o comando do País 
em cerimônia marcada para Bra-
sília, onde ele, o vice os eleitos 
para a Câmara Federal e o Senado 
começam a discutir o futuro do 
Brasil pelos próximos quatro anos.

Será a terceira vez que Lula 
ocupa a Presidência do Brasil  

Presidente eleito cutucou Bolsona-
ro e defendeu que seu governo vai 
resgatar a democracia nos próximos 
quatro anos de mandato 

Lula é diplomado, chora e diz que 
a democracia esteve sob ameaça
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Convidado para a diplomação, 
Omar vai ‘marchar com Lula’

DIVULGAÇÃO

Omar Aziz fez parte da equipe de transição do presidente Lula este ano

Com discurso em defesa da 
democracia e de um projeto de 
reconstrução do País, Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) foi oficialmente 
diplomado Presidente da Repúbli-
ca pela terceira vez, em cerimônia 
oficial do Tribunal Superior Eleito-
ral (TSE), ontem. 

O senador e membro do Gabi-
nete de Transição Governamental, 
Omar Aziz (PSD-AM), foi convidado 
pessoalmente por Lula para parti-
cipar da solenidade e destacou a 
experiência e inteligência do pre-
sidente eleito para unir o Brasil.    
O Ministro do Supremo Tribunal 
Federal (STF) e presidente do 
TSE, Alexandre de Moraes entre-
gou o diploma a Lula e ao vice-
-presidente eleito Geraldo Alckmin 
“pela vontade do povo brasileiro 
expressa nas urnas” e ressaltou 
que a diplomação representa o  
“reconhecimento da lisura do pleito 
eleitoral, na legitimidade política 
concedida soberanamente pela 
maioria do povo brasileiro por 

meio do voto direto e secreto”. 
O senador Omar Aziz parabenizou 
o ministro Alexandre de Moraes 
pela firmeza em manter o ciclo 
eleitoral dentro da ordem de-
mocrática, combatendo abusos e 
enfrentando quem desafiou o sis-
tema judiciário brasileiro. “Como 
senador do Amazonas, eu estou 
aqui representando o povo do 

meu Estado. Um povo que acre-
dita em um futuro melhor para 
o nosso País. Sou um soldado 
desse povo e vou marchar ao 
lado do presidente Lula nessa 
batalha”, afirmou Omar, reeleito 
para mais oito anos de mandato 
onde representa o Amazonas ao 
lado de Eduardo Braga (MDB) e 
Plínio Valério (PSDB)..

TSE 

Moraes defende eleições
O presidente do Tribunal Supe-

rior Eleitoral (TSE), ministro Ale-
xandre de Moraes, disse ontem 
que a diplomação do presidente 
eleito, Luiz Inácio Lula da Silva, e 
do vice-presidente eleito, Geral-
do Alckmin, representa o reco-
nhecimento da lisura da eleições.

Durante discurso proferido na 
cerimônia de diplomação de Lula 
e Alckmin, Moraes afirmou que a 
Justiça Eleitoral se preparou para 
combater com eficiência ataques 
antidemocráticos contra o Es-
tado de Direito e os “covardes 
ataques e violências pessoais aos 
seus membros”.

Reconhecimento
“A diplomação da chapa 

presidencial eleita consiste 
no reconhecimento da lisura 
do pleito eleitoral e na le-
gitimidade política conferida 
soberanamente pela maioria 
do povo brasileiro por meio do 
voto direto e secreto.”

O presidente do TSE também 
prometeu a responsabilização 
de “discursos de ódio e de de-

Soma-se a este 
legado perverso, que 
recai principalmente 

sobre a população 
mais necessitada, o 
ataque sistemático 

às instituições 
democráticas.

sinformação” proferidos por 
grupos organizados.

“Já identificados, garanto que 
serão responsabilizados para 
que isso não retorne nas próxi-
mas eleições”, concluiu.

A diplomação é uma cerimônia 
organizada pela Justiça Eleitoral 
para formalizar a escolha dos 
eleitos nas eleições e marca do 
fim do processo eleitoral. Com 
o diploma eleitoral em mãos, os 
eleitos podem tomar posse no 
dia 1° de janeiro de 2023.



O governador Wilson Lima 
(União Brasil), o vice-go-
vernador Tadeu de Souza 
(Avante), os 24 deputados 

estaduais e os oito deputados fe-
derais foram diplomados ontem, 
em cerimônia no Tribunal Regional 
Eleitoral do Amazonas.

Durante seu discurso, Wilson 
agradeceu aos familiares e aliados 
que o ajudaram a ser reeleito para 
mais quatro anos de mandato. “Sou 
governador dos que votaram e dos 
que não votaram em Wilson Lima. 
Sou o governador de todos”.

Wilson também agradeceu a Ta-
deu de Souza e ao prefeito de Ma-
naus, David Almeida, a quem cha-
mou de “meu irmão’”, deixando claro 
que a parceria segue firme. David 
indicou o vice na chapa vencedora 
e pediu votos para Wilson.

Homem diferente 
Wilson Lima disse ontem que 

muita coisa mudo para ele e para 
o Amaonas em relação à posse de 
quatro anos atrás, quando assumiu 
o comando do estado pela primei-
ra vez, naquela época ao derrotar 
Amazonino Mendes.

Desta vez, além de vencer Eduadro 
Braga como adversário do segundo 
turno, Wilson reconheceu mudan-
ças pessoais na vida política. 

“Sou um homem diferente. Chego 
para o novo mandato mais maduro e 
conhecendo melhor e mais profun-
damento o estado doAmazonas.”

Wilson disse que visitar os municí-
pios do Estado foi fundamental para  
conhecer de perto as dificuldades e 
desafios do estado. 

“Trabalhei muito e conheci as co-
munidas mais distantes do Amazo-
nas, de um extremo a outro”.

Máquina pública 
Wilson fez questão de falar que 

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Wilson Lima destacou 
novos projetos e disse 
que hoje é um homem 
mais preparado e mais 
seguro para comandar o 
Amazonas.

 Wilson voltou a afirmar que sua vitória representa o fim dos caciques antigos da política do Amazonas

‘Governador de todos’, 
Wilson é diplomado 
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nos últimos quatro anos passou a 
conhecer como funciona a máquina 
pública que permite o funciona-
mento do serviço público.

Além disso, fez uma menção es-
pecial ao Tribunal Regional Eleitora 
(TRE), a quem chamou de “instru-
mento mais importante” para a con-
solidação da democracia. 

Wilson reconheceu o processo 

eleitoral e o voto, além de sua im-
portância, chamando o processo de 
“transparente” e seguro para o eleitor.

Qualidade de vida 
Wilson disse que se coloca como 

agente público para “melhorar a 
qualidade de vida do povo do Ama-
zonas”. O governador citou a pan-
deia como o maior desafio em seu 

primeiro mandato que “nos deixou 
um rastro de dor”.

Wilson também falou em segu-
rança alimentar, educação, em-
prego, renda e fortalecimento da 
economia do Estado. 

“Ha um novo capítulo na história 
do Amazonas sendo escrito agora”, 
disse Wilson, reafirmando que “os 
velhos caciques” ficaram para trás.  

Entenda o 
que significa 
diplomação 
dos eleitos

Democracia

A diplomação é o ato 
pelo qual a Justiça Eleitoral 
atesta que o candidato ou a 
candidata foi efetivamente 
eleito ou eleita pelo povo e, 
por isso, está apto ou apta 
a tomar posse no cargo.

É o último passo das elei-
ções.  Nessa ocasião, ocor-
re a entrega dos diplomas, 
que são assinados, con-
forme o caso, pelo presi-
dente do Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE), do Tribunal 
Regional Eleitoral (TRE) ou 
da junta eleitoral.

A entrega dos diplomas 
ocorre depois de termina-
do o pleito, apurados os 
votos e passados os prazos 
de questionamento e de 
processamento do resul-
tado das eleições. 

No caso de eleições pre-
sidenciais, é o TSE que 
faz a diplomação. Para os 
eleitos ou as eleitas aos 
demais cargos federais, 
estaduais e distritais, as-
sim como para os suplen-
tes, a entrega do diploma 
fica a cargo dos TREs. Já 
nas eleições municipais, 
a competência é das  
juntas eleitorais.

Segundo o Código Elei-
toral (art. 215, parágrafo 
único), no diploma devem 
constar o nome do candi-
dato, a indicação da legen-
da sob a qual concorreu, 
o cargo para o qual foi 
eleito ou a sua classifi-
cação como suplente, e, 
facultativamente, outros 
dados a critério do juiz ou 
do tribunal.

Só não deve ser diplo-
mado o candidato ou a 
candidata cujo registro de 
candidatura tenha sido in-
deferido, mesmo que ain-
da esteja sub judice (art. 32 
da Resolução nº 23.677, de 
16 de dezembro de 2021).

50% RENOVADA 

Bancada do Amazonas se renova 
parcialmente na Câmara Federal  

Aleam deve dar sustentação ao 
governo Wilson Lima em 2023

DIVULGAÇÃO

Amom Mandel é o mais jovem dos deputados federais eleitos 

A bancada federal do Ama-
zonas também foi diplo-
mada nesta segunda-fei-
ra. São oito parlamentares 
eleitos, metade dela para  
primeiro mandato.

Amom Mandel (Cidadania), 
Saullo Vianna (UB), Fausto Jr 
(UB) e Adail Filho (Republica-
nos) são a turma dos novatos 
que vão para Brasília.

Capitão Alberto Neto (PL), 
Silas Câmara (Republicanos), 
Sidney Leite (PSD) e Átila Lins 
(PSD) foram reeleitos para 
mais quatro anos.

A dúvida agora é saber quem 
vai se alinhar com Lula, quem 
será oposição e quem será 
independente.

Sidney Leite e Átila Lins 
se alinham a Lula por serem 
do PSD, partido da base do  
novo governo. 

Fausto Jr, Alberto Neto e 
Silas Câmaras se alinharam a 
Bolsonaro no atual mandato.

Os demais ainda aparecem 
como independentes ou à es-
perda da decisão nacional dos 

respectivos partidos.
Marcelo Ramos (PSD), Zé 

Ricardo (PT), Delegado Pablo 
(União Brasil) e Bosco Sa-
raiva (Solidariedade) deixam 
seus mandatos sem conseguir  
a reeleição. .

“Mais uma etapa do #2323 
se conclui hoje, com a diplo-
mação, que comprova a minha 
eleição como deputado fede-
ral neste ano. Reafirmo meu 

compromisso com a população 
amazonense e garanto que se-
guirei lutando pelo esenvolvi-
mento do nosso estado. Mais 
uma vez agradeço a todos que 
confiaram no nosso trabalho.”, 
escreve Amom, o mais jovem da 
bancada, que sai de vereador 
direto para Brasília. 

Mais uma vez o Amazonas 
não elegeu nenhuma mulher 
para a Câmara Federal.

A Assembleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam) também viu 
seus 24 deputados diplomados.

O União Brasil do governador 
Wilson Lima fez a maioria dos 
eleitos e deve dar sustentação.

 O União Brasil forma com 
Roberto Cidade, Joana Darc, Ad-
juto Afonso, George Lins, Thiago 
Abrahim e Mário César Filho.

O Avante tem Abdalla Fraxe, 
Daniel Almeida, Mayra Dias e 
Wanderley Monteiro. O Parti-
do Liberal (PL), do presidente 
Jair Bolsonaro, aliado a Wilson, 
també, reforça a base. Débora 

APOIO 

Menezes, Cabo Maciel e De-
legado Péricles. Com três par-
lamentares, o Partido Social 
Cristão (PSC) também caminha 
ao lado de Wilson: Alessandra 
Campêlo, Dr. Gomes e Dan Câ-
mara. Foram reeleitos Sinésio 
Campos (PT) e Carlinhos Bessa 
(PV). O partido Republicanos 
reelegeu João Luiz e Dra. Maya-
ra Pinheiro.

Cristiano D’Ângelo (MDB) foi 
eleito, Felipe Souza (Patriota), 
Wilker Barreto (Cidadania), e 
Rozenha (PMB) completam  
a Casa.

DIVULGAÇÃO

Wilson terá apoio na Aleam e não deve enfrentar dificuldades no AM

 Promessa de governar 
para todos
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Salário mínimo em 2023 ganha 
reajuste e sobe para R$ 1.302 

Ministério da Economia jus-
tifica ganho real, mas nas 
ruas população reclama de 
baixo poder aquisitivo.

A partir de 1º de janeiro de 
2023, o salário mínimo, 
que atualmente é de R$ 
1.212, será de R$ 1.302. O 

valor atualizado está em uma 
medida provisória publicada nes-

PESSIMISMO

Índice de confiança da indústria 
cai novamente em todo o Brasil 

Auxílio Brasil cai na 
conta do brasileiro

DIVULGAÇÃO

Empresários voltam a desconfiar do cenário futuro do Brasil 

Pelo terceiro mês consecu-
tivo, a avaliação da indústria 
sobre o cenário atual e dos pró-
ximos meses apresentou leve 
piora. Segundo a Confederação 
Nacional da Indústria (CNI), o 
Índice de Confiança do Em-
presário Industrial (Icei) caiu 
de 51,7 pontos em novembro 
para 50,8 pontos em dezembro.

Apesar do recuo, o setor tem 
leve otimismo, porque valores 
acima de 50 pontos indicam 
confiança. Em nota, a CNI infor-
mou que ainda há confiança do 
empresário industrial, mas que 
ela é restrita e pouco intensa.

O índice de dezembro está 
abaixo da média histórica, 
de 54,3 pontos. Conforme a 
CNI, isso se deve à composi-
ção do indicador. O Índice de 
Condições Atuais, que mede o 
cenário atual em relação aos 
últimos seis meses, recuou de 
53,2 pontos para 50,3 pontos, 
indicando que o empresário in-
dustrial deixou de ver melhora 
nas condições atuais.

Em relação à economia, o 

indicador ficou em 48,4 pontos 
em novembro, abaixo da linha 
divisória de 50 pontos. Em no-
vembro, o Índice de Confiança 
na Economia Brasileira tinha 
ficado em 52,9 pontos. A ava-
liação é que a economia está 
pior hoje do que há seis meses.

Expectativas
O Índice de Expectativas, que 

mede as perspectivas da in-

dústria para os próximos seis 
meses, manteve-se estável em 
51 pontos em dezembro. Se-
gundo a CNI, o indicador mostra 
otimismo moderado.

Os componentes do indicador 
mostram trajetórias divergen-
tes. Segundo a CNI, o empre-
sário industrial avalia, de forma 
distinta, as expectativas para a 
sua empresa e para a economia 
como um todo.

O Ministério da Cidadania 
começou a pagar nesta se-
gunda-feira (12) a parcela de 
dezembro do Auxílio Brasil. Por 
enquanto, este é o último mês 
em que o valor do benefício de 
R$ 600 está garantido. A pre-
visão de orçamento do atual 
governo é R$ 400 para o auxílio 
a partir de janeiro.

Os primeiros a receber são os 
beneficiários com o Número de 
Identificação Social (NIS final 
1. Na terça-feira (13), recebe 
o benefício quem tem o NIS 
terminado em 2 e assim por 
diante. O último pagamento 
é no dia 23, para o final zero.

Cerca de 21,6 milhões de fa-
mílias vão receber o dinheiro 
neste mês, 67 mil a mais do 
que em novembro. O valor 
médio do auxílio é R$ 607,14.

Para o ano que vem, o fu-
turo governo procura aprovar 
uma proposta de emenda à 
Constituição (PEC) para ga-
rantir recursos para manter 
o benefício de R$ 600 e mais 
R$ 150 por criança até 6 anos 
de idade.

DINHEIRO 

Além do Auxílio Brasil, neste 
mês, 5 milhões e 950 mil famí-
lias vão receber o vale-gás de 
R$ 112, valor da média nacional 
do botijão de 13 quilos, segun-
do o Ministério da Cidadania. 
Os repasses também come-
çam nesta segunda e vão até 
o dia 23, de acordo com NIS 
do beneficiário,

ta segunda-feira (12) no Diário 
Oficial da União.

Em nota, a Secretaria-Geral 
da Presidência da República ex-
plicou que valor considera uma 
variação da inflação de 5,81%, 
acrescida de ganho real de cerca 
de 1,5%.

“O valor de R$ 1.302,00 se re-
fere ao salário mínimo nacional. 
O valor é aplicável a todos os 
trabalhadores, do setor público 
e privado, como também para 
as aposentadorias e pensões”, 
acrescenta a nota.

Por se tratar de medida provi-

sória, o texto terá de ser analisado 
por deputados e senadores. O 
mesmo novo valor para o salário 
mínimo já estava previsto no pro-
jeto de Lei Orçamentária Anual 
(LOA) de 2023, que foi enviado ao 
Congresso Nacional em agosto. 

Segundo o Ministério da Eco-
nomia, o ganho real do salário 
mínimo é concedido de forma 
fiscalmente responsável, pois foi 
mantido o valor previsto no Pro-
jeto de Lei Orçamentária Anual 
(PLOA) de 2023. O ganho real 
decorre do processo de desin-
flação dos índices de preços ao 

consumidor ocorrido no início do 
segundo semestre desse ano. A 
expectativa atual do INPC acu-
mulado em 2022 é inferior ao 
previsto na Grade de Parâmetros 
em julho de 2022 (7,41%), que 
fundamentou o cálculo do salário 
mínimo no PLOA.

Para os trabalhadores que re-
cebem por dia ou por hora, o valor 
mínimo a ser pago na jornada 
diária será de R$43,40 (quarenta 
e três reais e quarenta centavos), 
e o valor pago por hora será de 
R$5,92 (cinco reais e noventa e 
dois centavos).

DIVULGAÇÃO

Auxílio segue ajudando as famílias  

Com agências

REPRODUÇÃO 

Poder aqusitivo do Brasileiro diminuiu, e gover-
no Bolsonaro defende que salário mínimo foi 
reajustado de acordo com as possibilidades

O valor de R$ 1.302 se refere 
ao salário mínimo nacional, apli-
cável a todos os trabalhadores, 
do setor público e privado, como 
também para as aposentadorias 
e pensões.

A  Medida Provisória será envia-
da ao Congresso Nacional para ser 
confirmada em convertida em Lei, 
mas já começa a produzir efeitos a 
partir do dia 1º de janeiro de 2023.

Na diplomação de ontem, Lula 
prometeu que o combate à fome 
será uma das prioridades do novo 
Governo, que assume no dia 1◄º de 
janeiro de 2023.

Não existe essa 
historia de que o 

Brasil quebrou. As 
declarações de que 
o estado brasileiro 
está quebrado não 

são compatíveis 
com a realidade.

Paulo Guedes
Mnistro da Economia

Elton Rodrigues redacao@emtempo.com.br |
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Águas de Manaus facilita 
negociação das dívidas 

Após a grande procura de clientes 
buscando atendimento para nego-
ciação de débitos, a Águas de Ma-
naus prorrogou a campanha “Zera 
Dívida” até o dia 20 de dezembro. O 
objetivo é atender os clientes quem 
querem ficar em dia com as contas 
em aberto (veja onde procurar aten-
dimento abaixo).

Entre as condições especiais ex-
clusivas para esta época estão a 
negociação de dívidas, com descon-
tos que podem chegar a até 80% 
do valor do débito – dependendo 
da idade da dívida – 100% de aba-
timento no valor de juros e multas 
e parcelamentos flexíveis, com a 
utilização de cartão de crédito. Para 
quem preferir fazer pagamento à 

DIVULGAÇÃO

BR Aviation e Pioneiro abastecem 
aeronaves com veículo 100% elétrico

REPRODUÇÃO

Parceria entre a Pioneiro Combustíveis, a BR Aviation  e a Volkswagen Caminhões e Ônibus

O Aeroporto Internacio-
nal Eduardo Gomes  é 
o primeiro da América 
Latina a ter um cami-

nhão de abastecimento de ae-
ronaves 100% elétrico, com zero 
emissão. Graças à parceria entre 
a Pioneiro Combustíveis, a BR 
Aviation (unidade de negócios da 
Vibra Energia e marca licenciada 
da Petrobras) e a Volkswagen 
Caminhões e Ônibus,

Depois de um período de testes 
e de treinamento dos funcio-
nários da empresa, o caminhão 
Volkswagen e-Delivery levará o 
Jet-A para os clientes BR Avia-
tion no aeroporto internacional 
de Manaus. O veículo elétrico 
começa a operar de forma plena 
a partir do dia 12 de dezembro.

O principal objetivo desta 
união é potencializar a descar-
bonização do segmento da avia-
ção e ainda ajudar a promover 
o desenvolvimento da Região 
Amazônica, em linha com as di-
retrizes estratégicas da BR Avia-
tion e da Pioneiro, de focar em 
negócios voltados à transição 
rumo a fontes energéticas mais 
limpas e renováveis.

A iniciativa abre uma possibili-
dade imediata, de rápida adoção, 
para reduzir o impacto do setor de 
aviação no aquecimento global.

“Sabemos que a transformação 

das aeronaves, seja para uso de 
combustível verde ou eletricida-
de, ainda levará algum tempo. O 
caminhão elétrico é resultado da 
busca por soluções já disponíveis, 
com eficácia comprovada e viabi-
lidade econômica e operacional 
para reduzir as emissões desde 
já”, afirma Lindi Tambke, CEO da 

Pioneiro Combustíveis.
A aviação é responsável por 

cerca de 3,5% da contribuição 
humana para o aquecimento 
global, de acordo com um es-
tudo de 2020 realizado pela 
Manchester Metropolitan Uni-
versity, publicado na revista At-
mospheric Environment. 

Ao iniciar a adoção de cami-
nhões elétricos para abasteci-
mento, a BR Aviation e a Pioneiro

Combustíveis se antecipam a 
uma das metas do programa 
SustenAr, lançado pela ANAC 
(Agência Nacional de Aviação Ci-
vil) para estimular melhorias em 
aspectos ambientais na Aviação 
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 Da Redação vista, as condições de quitação são 
ainda melhores, com opção de pa-
gamento no cartão, pix e dinheiro.

“A ação visa ao atendimento sa-
tisfatório do cliente. Para isto, ana-
lisamos caso a caso e oferecemos 
a melhor opção de negociação, que 
caiba no bolso deste usuário que 
quer sanar essas pendências com a 
concessionária e começar o próximo 
ano com pé direito”, destacou a 
supervisora de atendimento, Márcia 
Alves.

Os interessados em participar da 
campanha devem ter em mãos do-
cumentos como RG e CPF, e uma fa-
tura para identificação da matrícula.

Agendamento
Durante o período da campanha, 

não é necessário fazer agendamen-

to prévio para atendimento.

Onde procurar os serviços
Os atendimentos ocorrem na loja 

principal da concessionária, situada 
na rua Leonardo Malcher, no Centro 
de Manaus, das 8:30 às 17h. Os ser-
viços também estarão disponíveis 
nos guichês situados nos PAC’s da 
cidade (Alvorada, Compensa, Su-
maúma, São José, Shopping T4 e 
galeria Espírito Santo, no Centro), no 
horário das 08:30 às 16:00.

Locais
Nos quiosques dos DBs da Max 

Teixeira, na Cidade Nova e Nova Ci-
dade, o funcionamento será das 8h 
às 21h, de segunda a sábado e, aos 
domingos, no horário das 8h às 20h.

Os atendimentos itinerantes irão 

ocorrer no dia 13, no bairro Gilber-
to Mestrinho, nos dias 14 e 15, no 
Japiim. Já os moradores do Viver 
Melhor – Lago Azul – podem buscar 
atendimento entre os dias 16 e 17. 
Para finalizar a ação, nos dias 19 
e 20, o itinerante estará no bairro 
Monte das Oliveiras. Nestes locais 
a população poderá buscar pelos 
serviços de segunda a sexta, das 8h 
às 17h, e no sábado, das 8h às 12h.

Atendimento virtual – Quem optar 
pelos atendimentos nos canais digi-
tais da concessionária, basta entrar 
em contato pelo 0800 092 0195 
(SAC e whatsApp), site aguasde-
manaus.com.br ou pelo aplicativo 
Águas de Manaus. Os atendimentos 
nestes canais funcionam, durante a 
companha Zera Dívida, 24h por dia, 
sem interrupções.

Projeção da 
inflação cai 
para 5,79% 
em 2023 

EM BAIXA CONSUMO DE ÁGUA

Especialistas financeiros 
reduziram suas previsões 
para a inflação deste ano. 
Segundo o boletim Fo-
cus, divulgado ontem, pelo 
Banco Central (BC), os eco-
nomistas de instituições 
financeiras consultadas 
estimam que a inflação 
oficial, medida pelo Índi-
ce Nacional de Preços ao 
Consumidor Amplo (IPCA), 
deverá fechar este ano em 
5,79%, e não mais em 5,92%, 
conforme calculavam até 
semana passada.

Instituições financeiras 
consultadas ao longo da se-
mana passada mantiveram 
a estimativa de que a in-
flação anual será da ordem 
de 5,08 em 2023. Embora 
o percentual seja o mesmo 
anunciado no boletim Focus 
da semana passada, perma-
nece superior aos 4,94% de 
há quatro semanas.

Já as projeções para 2024 
foram mantidas em 3,50%, 
enquanto, para 2025, é es-
perada uma pequena alta, 
para 3,02%.

DIVULGAÇÃO

Dinheiro na conta do brasileiro

Civil. O programa prevê, como 
uma das formas de estimular

soluções sustentáveis, a subs-
tituição de combustíveis fósseis 
na frota aeroportuária terrestre.

“Iniciar uma operação inova-
dora, com grande potencial de 
transformação no setor, é a reali-
zação de um sonho. Somos apai-
xonados pela região amazônica 
e sabemos do grande potencial 
de repercussão das iniciativas 
implantadas aqui. Temos em 
Manaus nossa base operacio-
nal, e queremos provar que, se 
é possível inovar no coração da 
floresta, isso também é possível 
nos grandes centros urbanos”, 
explica Rolf de Sousa Tambke, Di-
retor de Operações da Pioneiro.

Para que o caminhão elétri-
co pudesse começar a operar, 
a EZVolt instalou no Aeroporto 
de Manaus um carregador com 
1 ponto de recarga CCS-2, com 
potência de saída de 24 kW em 
corrente contínua, o que per-
mite o carregamento de 80% 
da bateria do caminhão em até 
três horas. Esta parceria é es-
tratégica, pois trata-se da pri-
meira operação de um caminhão  
elétrico na aviação da América 
Latina. Os benefícios ambientais 
são nítidos com a  ampla elimi-
nação de CO2 e outras partículas 
de escapamento, 

Zerar dívidas dos clientes 
é prioridade 



A Secretaria Municipal da Mu-
lher, Assistência Social e Cida-
dania (Semasc) finalizou on-
tem (12) um profissionalizante 

de customização de peças de roupas 
para mulheres indígenas. A ação foi 
promovida pelo Centro de Referência 
dos Direitos da Mulher (CRDM), em 
parceria com o Serviço Nacional de 
Aprendizagem Industrial (Senai).

Iniciada em 29 de novembro, a capa-
citação trabalhou técnicas de customi-
zação, confecção e reaproveitamento 
de roupas com matriarcas de sete et-
nias indígenas diferentes.

“Finalizando o curso, onde essas 
mulheres puderam aprender diversas 
técnicas úteis para geração de recursos 
e até para uso próprio, sentimos um 
imenso prazer em concluir mais um 
de uma série de cursos que o nosso 
equipamento vem promovendo, com o 
objetivo de capacitá-las para que sejam 
prevenidos ou encerrados possíveis 
ciclos de violência”, explicou a coorde-
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Curso de capacitação para mulheres 
indígenas é realizado em Manaus
Foram trabalhadas 
técnicas de customi-
zação, confecção e 
reaproveitamento de 
roupas com matriarcas 
de etnias indígenas

DIVULGAÇÃO

Curso foi promovido pela CRDM.

nadora do CRDM, Elianne Domingues.
Pedagoga do Senai, Mariluci Pinheiro 

também destacou a importância da 
parceria realizada entre a prefeitura e 
a instituição no processo de indepen-
dência e da autoestima das alunas que 
participaram do curso.

“Quando oferecemos cursos de qua-

lificação, de aperfeiçoamento e inicia-
ção como esse, estamos oferecendo a 
essas pessoas a capacitação necessá-
ria para que elas possam desenvolver 
e gerar recursos próprios, e isso é ex-
tremamente importante, pois garanti-
mos a oportunidade de valorização e 
aperfeiçoamento dessa mão de obra, 

além de apresentar novos caminhos 
a serem seguidos na vida”, concluiu.

Priscilla de Souza Mendes, principal 
instrutora do curso, definiu o trabalho 
realizado como um momento de troca 
de conhecimentos e ainda elogiou o 
desempenho das alunas. “A evolução 
delas é surpreendente, todas muito 

Programa contra desperdício já 
arrecadou 459 toneladas de alimentos

   Em Tempo

A Secretaria de Estado de Produ-
ção Rural (Sepror) recolheu, em 2022, 
cerca de 459 toneladas de alimentos. 
Os produtos arrecadados beneficia-
ram 291 mil famílias em situação de 
vulnerabilidade social e nutricional, 
de 777 instituições socioassistenciais 
cadastradas, contribuindo para a se-
gurança alimentar dessa população.

O programa estadual realiza a cole-
ta, em feiras, supermercados e outros 
estabelecimentos parceiros, de ali-

mentos que não são comercializados, 
mas que mantêm qualidade para o 
consumo, tendo todos os valores 
nutricionais preservados.

A presidente da Associação Na-
vezuarina, Maria Orni de Miranda, 
destacou o impacto das ações do 
programa para a associação e as 
famílias beneficiadas. “O programa 
tem contribuído positivamente na 
comunidade, pois coloca um ali-
mento na mesa das famílias. Somos 
beneficiados com frutas, verduras, 

e isso ajudou a garantir a segurança 
alimentar dessas famílias”, comen-
tou Maria Orni.

O coordenador do programa, Car-
los Henrique, ressaltou a importân-
cia do programa para a população. 
“O principal objetivo do programa 
é a arrecadação dos alimentos que 
perderam seu valor comercial, mas 
que ainda possuem todos os seus 
valores nutricionais, com isso man-
temos a segurança alimentar da 
população”, destacou.

COMBATE À FOME

Segundo o governo, iniciativa beneficia 291 mil família.s 

DIVULGAÇÃO

Vacinação contra poliomielite 
continua abaixo da meta

   Em Tempo

A Prefeitura de Manaus in-
formou, nesta segunda-feira 
(12), que a cobertura vacinal 
contra a poliomielite está em 
cerca de 75% no município, 
ainda abaixo da meta de 95% 
preconizada pelo Ministério 
da Saúde. A Secretaria Muni-
cipal de Saúde (Semsa) pro-
moverá uma webconferência, 
na próxima quarta (14), para 
discutir o cenário de risco para 
reintrodução da doença na 
capital junto aos profissionais  

de saúde.
A titular da Semsa, Shádia 

Fraxe, explica que apesar da 
baixa cobertura, que considera 
a média do ano de 2022, é pos-
sível observar um leve avanço 
em relação ao ano anterior, 
quando a cobertura vacinal 
contra a poliomielite fechou 
em 68% em 2021.

“Infelizmente essa não ade-
são dos pais à vacinação vem 
sido observada não só no Brasil, 
mas em todo o mundo, e alguns 
países já até confirmaram a 
reintrodução do vírus. Até por 

volta de 2015, a meta de 95% 
era alcançada com sucesso 
anualmente, mas desde então 
o índice vem caindo no País, 
o que deixa nossas crianças 
cada vez mais vulneráveis à  
doença”, conta.

A vacina contra a poliomielite 
está disponível em 171 unidades 
da Semsa. Conforme Shádia, os 
pais devem ficar atentos aos 
horários, pois algumas salas 
de vacina estendem o funcio-
namento até 19h e 21h, como 
estratégia para facilitar o aces-
so da população.

SAÚDE

Ônibus tomba e deixa 
quatros feridos 

   Carlos Araújo

Um acidente com um ônibus que 
faz rota para o Distrito Industrial 
deixou quatro pessoas feridas, na 
manhã de ontem (12), na avenida 
Darcy Vargas, bairro Chapada, Zona 
Centro-Sul da capital.

De acordo com as autoridades, o 
veículo colidiu com um “dente de 
dragão”, capotou na pista e teve as 
rodas dianteiras arrancadas com o 
impacto. O condutor do veículo e 
mais três funcionários de uma em-
presa tiveram que ser socorridos 
às pressas e levados ao Hospital 
e Pronto Socorro João Lúcio, na 

Zona Leste.

Interdição
Após o acidente, parte da pista 

precisou ser interditada para retirar 
o ônibus, causando um engarrafa-
mento no V8, na avenida Theomá-
rio Pinto e demais vias do entorno.

Agentes de trânsito estão no local 
orientando os condutores a trafega-
rem por um desvio montado na pista. 
Além do ônibus capotado, bastante 
óleo e pedaços de concreto também 
ficaram espalhados na área, que fica 
próxima ao Serviço Nacional do Co-
mércio (SENAC), nas proximidades 
da avenida Constantino Nery. 

TRÂNSITO

interessadas e dedicadas. Foi muito 
prazeroso poder trabalhar com elas e 
tenho certeza que o que foi aprendido 
aqui será levado adiante”.

“É uma iniciativa que, com toda a 
certeza, contribuirá e muito com a vida 
de todas as mulheres aqui presentes. A 
geração de renda, mesmo com diver-
sas etnias diferentes reunidas, é uma 
necessidade de todas e que aqui veio 
sendo apresentada e desenvolvida 
essa alternativa de renda”, comple-
tou Jéssica Apurinã, representante da 
Coordenação dos Povos Indígenas de 
Manaus e Entorno (Copime) e também 
aluna do curso. 

Mostra de moda
No mês passado, a prefeitura re-

alizou a 2ª Mostra de Arte Indígena 
de Manaus, no Palácio Rio Branco, 
no Centro de Manaus.

“A Mostra de Arte Indígena de 
Manaus é uma das ações cultu-
rais mais expressivas do país, pelo 
reconhecimento que faz de nos-
sa ancestralidade indígena”, des-
tacou o presidente do Concultura,  
Tenório Telles.

Em edição especial a Mostra foi 
ampliada para 26 artistas residentes 
em Manaus, com convidados de 
12 etnias que expuseram obras de 
arte, como quadros, esculturas e 
vestimentas com grafismos, expres-
sando suas culturas e cosmologia.
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Município viu o número de 
homicídios triplicar em três 
anos

O município de Iranduba, na 
Região Metropolitana de 
Manaus, tem registrado o 
avanço da criminalidade 

ao longo dos últimos anos. Da-
dos divulgados pela Secretaria de 
Segurança Pública do Estado do 
Amazonas (SSP-AM) mostram que 
os número de homicídios triplicou 
em três anos.

Provocada por disputas entre 
traficantes de drogas, a guerra ur-
bana de Iranduba tem sido molda-
da a tiros, facadas e abate de rivais. 

Localizado a 36 quilômetros da 
capital, o município viu o número de 
18 homicídios, registrados em 2019 
e 2020, disparar para o patamar 
de 67 mortes violentas em 2022. 

O número alçou o município ao 
território mais perigoso do Amazo-
nas, com exceção da capital. 

Neste ano, dados da SSP contabi-
lizaram 35 homicídios em Iranduba, 
somente até agosto.  

No último fim de semana, três 
pessoas da mesma família fo-
ram assassinadas de forma bru-
tal enquanto estavam dentro 
da residência onde moravam. 
Na ocasião, criminosos armados 
chegaram em carro e invadiram 
a residência atirando. 

Durante a ação criminosa, In-
gletch dos Santos Menezes, de 20 
anos, Bruno de Oliveira Martins, 
de 30 anos, e o tio dele, Raimundo 
Éverton Nascimento, de 56 anos, 
morreram. Além disso, uma quar-
ta pessoa ficou ferida.  As moti-
vações e autoria são investigadas 
pela Polícia Civil. 

Operações
Em meio à disparada da crimi-

nalidade no município, as Forças 
de Segurança têm deflagrado di-
ferentes operações no município. 

Na última quinta-feira (7), uma 
ação da Polícia Civil prendeu dois 

Iranduba se torna cidade mais 
violenta do interior do AM

homens e outros dois terminaram 
mortos ao trocarem tiros com os 
agentes.

Marcelo da Silva Falcão, 21 anos, 
e  Bruno Pereira Magalhães, de 
27, o “Bruninho”, acabaram mor-
tos durante a intervenção. Já 
Bruno da Gama Carvalho, de 18 
anos, e Fábio Pacheco Filho, de 
22, decidiram se entregar e fo-
ram presos. Denúncias anônimas 
levaram a polícia até o local e a 
suspeita é de que os suspeitos 
tinham envolvimentos com o trá-
fico de drogas na região.

‘Armazém do crime’
Ao Em Tempo, o especialista em 

segurança pública Hilton Ferreira 
associou a alta da violência no 
município ao fato do Amazonas 
ter fronteira com um dos maiores 
produtores de drogas do mundo, 
a Colômbia. Hilton ainda reforça 
que facções transformaram Iran-
duba em um “armazém do crime”, 
usando vários pontos da cidade 
para alocar drogas e afastando 
qualquer investigação de policiais 
que poderiam ser feitas, caso es-
tivessem na capital do estado.

“Essa é uma violência sistêmica 
e de grande impacto financeiro e 
social, causada pelo fato de sermos 
fronteira com um dos principais 
produtores de drogas do planeta. 

DIVULGAÇÃO 

A nossa tríplice fronteira fomen-
ta essa criminalidade e o reflexo 
disso não é sentido apenas no 
Amazonas, mas sim em todo Brasil, 
pois as drogas são escoadas para 
todos os cantos do país”, afirmou 
o especialista.

Hilton argumenta que o monito-
ramento das fronteiras com outros 
países presentes no Amazonas é a 
principal saída para evitar a expan-
são do tráfico de drogas.

O problema tem que ser re-
solvido lá na frente. A nossa 
fronteira está ‘escancarada’. Vale 
dizer que o quadro de policiais 
federais no Amazonas é menor 
do que poderia se colocar em 

Segundo a SSP, foram mais de 
60 homicídios no ano passado

Ivan Nobre

Nelson Azevedo 
Nelson é economista, empresário e presidente do Sindicato da Indústria Metalúr-
gica, Metalomecânica e de Materiais Elétricos de Manaus, Conselheiro do CIEAM e 
vice-presidente da FIEAM.

ZFM, a interlocução que cria saídas 
A independência entre o setor 

produtivo e o poder público é 
um imperativo sagrado na re-
lação  institucional, entretanto, 
a interlocução sistemática na 
discussão do interesse público 
é precioso indicador de trans-
parência e condição segura 
para distribuição de benefícios 
à sociedade. E é exatamente 
esta a fotografia que ilustra a 
gestão da Suframa nos últimos 
dois anos. Um paradigma e uma 
conquista que não podem ser 
descartados. Reconhecer pu-
blicamente este acertado pa-
râmetro de gestão – devemos 
aplaudir o que deu bom e ajudar 
a melhorar o que não dá – signi-
fica insistir na necessidade dos 
avanços que de aqui tratamos.

 
Comunicação proativa 
2022 foi um ano de aprendi-

zagem e de muita pressão para 
resguardamos o direito legítimo 
de todos aqueles que buscam 
trabalhar com as tábuas da Lei. 
Diríamos que as dificuldades 
maiores se referem aos ruídos 
da tal interlocução. Não nos 
compete apontar A, B ou C. 
Quando fulanizamos uma situ-

ação ou um impasse, perdemos 
a oportunidade de abordar o 
fato com imparcialidade e efi-
cácia.  O fato é que faltou co-
municação construtiva na inte-
ração funcional entre os atores 
privados do polo industrial de 
Manaus e a governança federal, 
concentrada em Brasília.

 
Vetores da desigualdade 
E se faltou interlocução na 

arena federal onde ocorrem 
as decisões, sobrou disposição 
ao diálogo no cotidiano local, 
administrativo e produtivo, da 
ZFM. E é justo e necessário 
destacar, pelo menos, aquilo 
que representa historicamen-
te nossas demandas habitual-
mente proteladas. Vale dizer, 
que os antigos embaraços, ve-
tores da desigualdade regional,

  representaram principal-
mente perda de arrecadação, 
redução da empregabilidade e 
embaraços para a redução das 
desigualdades que separam o 
Norte e o Sul do país. Uma 
lástima, pois esta, no fim das 
contas, é a razão principal de 
nossa presença como investi-
dores da Amazônia. 

 
Revitalização e urbanização
Vamos aos gargalos, o que re-

presentavam e como se deu seu 
enfrentamento. Revitalização e 
urbanização do polo industrial 
de Manaus, pra começo de 
conversa. Numa aproximação 
preparada com os dados de 
realidade - raramente levados 
em conta quando a discussão 
buscava definir a responsabili-
dade dessa tarefa – ficou claro 
que a economia da ZFM está 
na base da arrecadação mu-
nicipal. E que, sem a contra-
partida institucional, o próprio 
município estava prejudicando 
sua governança por uma razão 
simples: a buraqueira e o mata-
gal estavam espantando novos 
investimentos e prejudicando 
os antigos e de quebra, dimi-
nuição da receita e aumento 
da violência. Assim, a questão 
foi enfrentada e avançada em 
seu equacionamento. Para-
béns aos atores responsáveis  
pela façanha.

 
Diversificação da economia 
O Centro de Bionegócios da 

Amazônia- CBA, já definida a 

escolha do novo gestor da Or-
ganização Social criada, encerra 
um ciclo de vai e vem sem levar 
a qualquer lugar, por duas cons-
trangedoras décadas de expec-
tativas. Uma iniciativa, enfim 
encaminhadas, de promover a 
diversificação da economia e o 
adensamento da Indústria de 
olho na diversidade biológica 
da região e em atendimento 
aos clamores do interior. Afinal, 
mesmo sendo uma autarquia 
indutora do desenvolvimento, a 
Suframa não tem, entre as suas 
finalidades, conduzir negócios 
e oportunidades na Amazônia.

 
PPB e Lei de Informática 
Outros dois gargalos se re-

ferem ao PPB e à aplicação 
regional dos recursos da Lei 
de Informática, situações igual-
mente históricas e marcadas 
pelo crivo das dificuldades bu-
rocráticas. Sempre elas, a obri-
gar as empresas a implantação 
de um departamento especial 
só para decodificar a lingua-
gem emperrada do formalismo 
renascentista e equivocado de 
nossa economia. Havia proje-
tos com 12 anos de embargos 

disfarçados. Cá entre nós, uma 
imoralidade perniciosa. Imagi-
nar que uma empresa de medi-
camentos genéricos, de grande 
porte, que pretendia trabalhar 
com o banco genético da flores-
ta, esperou 5 anos para liberar 
seu PPB, o processo produtivo 
básico a ser seguido. É algo 
inaceitável.  E o mesmo se deu 
com a aplicação dos recursos 
de P&D, pesquisa e desenvolvi-
mento. Uma verdadeira fábrica 
de equívocos com desperdício 
histórico de recursos e oportu-
nidades para nossos jovens, sua 
realização e futuro próspero da 
Amazônia. Hoje, com cinco pro-
gramas prioritários definidos, 
podemos dizer que a largada 
pela mudança se deu do me-
lhor jeito que irá aos poucos 
se aperfeiçoar.

Parabéns aos gestores da 
Suframa, sua obstinação pro-
dutiva. seus técnicos dedica-
dos e talentosos, empenhados 
criteriosamente a desenhar 
e materializar novos cami-
nhos de fortalecimento, con-
solidação e disseminação de 
benefícios para a Amazônia e  
nossa gente.

uma festa no sambódromo, e 
isso é uma questão de segurança 
nacional e deve ter atenção má-
xima das autoridades”, finalizou 
o especialista.

Base Arpão II
Para intensificar as operações 

policiais na região do Rio Negro, 
o governo estadual anunciou a 
construção de mais uma base da 
SSP, denominada de Base Arpão 2. 
A expectativa é coibir ainda mais a 
passagem de entorpecentes pelo 
estado por meio dos rios.

Com 65% das obras concluídas, 
a Base Arpão deverá entrar em 
operação a partir do próximo ano.
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“Se demorar, nossas casas vão 
ser destruídas. As crianças 
estão com medo e fugindo”. O 
relato é de lideranças da Ter-

ra Indígena Yanomami, a maior 
reserva indígena do país, após 
garimpeiros ilegais abrirem uma 
estrada clandestina em meio à 
floresta Amazônica. A via de terra 
tem 150 quilômetros de exten-
são e fica próxima à região onde 
vivem os indígenas isolados Mo-
xihatëtëa. O relato foi divulgado 
ontem (12) pelo Greenpeace.

Na região do Alto Catrimani I, 
indígenas relataram que a nova 
rota dá acesso às áreas de ex-
ploração de ouro e abre o espaço 
para a entrada de maquinário 
pesado, como retroescavadeiras 
- o Ibama destruiu quatro delas 
que estavam em plena atividade, 
a serviço do garimpo.

“Eu não estou enganando. Che-
gou até nós do Alto Catrimani 
uma estrada de onde veio a re-
troescavadeira. Todos nós es-
tamos preocupados porque nós 
não sabíamos que chegaria aqui 
três escavadeiras. Os garimpeiros 
não foram convidados para vir, 
mas eles estão aqui”.

O relato divulgado pelo Gre-
enpeace ocorreu no dia 14 de 
novembro, e foi feito por radio-
fonia, o meio mais comum de 
comunicação dos indígenas com 
pessoas que vivem fora da re-
serva. Nele, os indígenas também 

Segundo monitoramen-
to, garimpeiros constru-
íram mais de 100 km de 
estradas clandestinas 
em território Yanomami

pediram que a Polícia Federal e 
a Fundação Nacional do Índio 
(Funai) retirassem os garimpeiros 
da Terra Yanomami.

A estrada, na avaliação do Gre-
enpeace, está “abrindo espaço 
para a entrada de maquinário 
pesado dentro do território” o que 
garante aos invasores o poderio 
“de aumentar, entre dez e quinze 
vezes, o potencial destrutivo do 
garimpo ilegal”.

“Nós lideranças estamos avi-
sando vocês. Nós precisamos 
avisar a Polícia Federal urgen-

temente e com a Funai para re-
tirar os garimpeiros de lá. Se 
demorar, nossas casas vão ser 
destruídas. As crianças estão com 
medo e fugindo. Por isso nós, os 
pais deles, estamos preocupa-
dos. Porque eles não conhecem 
as escavadeiras que chegaram 
aqui no Alto Catrimani. A gente 
não sabia que elas chegavam até 
aqui na região. Estão precisando 
de vocês para vocês verem”, cita 
outro trecho do pedido de socorro 
enviado pelos indígenas ameaça-
dos pela rota do crime.

A descoberta da estrada foi 
confirmada durante a operação 
Guardiões do Bioma, deflagrada 
pelo Instituto Brasileiro do Meio 
Ambiente e dos Recursos Na-
turais Renováveis (Ibama) para 
combater a ação de criminosos 
na Amazônia. A fiscalização tem 
apoio da Polícia Federal.

Com cerca de 10 milhões de 
hectares distribuídos no Ama-
zonas e em Roraima, onde fica 
a maior parte, a Terra Yanoma-
mi é a maior reserva indígena  
do Brasil.

11País/Mundo
Garimpo se alastra 
por terra indígena

Presença de atividades ilegais na região têm poluído rios 

Mala de 
passageiro 
explode em 
São Paulo

GUARULHOS

   Agências

A mala de um passageiro 
explodiu no terminal 1 do 
Aeroporto Internacional 
de São Paulo, em Guaru-
lhos, ontem (12). Apesar do 
susto, ninguém se feriu.

O dono da bagagem 
contou que estava nos 
Estados Unidos e desem-
barcou em Guarulhos no 
período da manhã para 
pegar um voo até Belo 
Horizonte (MG). Para vir 
ao Brasil, ele passou pe-
los aeroportos de Dallas, 
Boston e Chicago.

Ainda conforme o pas-
sageiro, o aparelho que 
explodiu era uma máquina 
de fazer água com gás. 
Os cilindros de cor rosa 
que ficaram no local fazem 
parte desse aparelho.

Imagens feitas no local 
mostram a mala danifica-
da e uma parte do teto do 
aeroporto no chão, já que 
a bagagem chegou a bater 
no forro.

Em nota, a GRU Airport, 
que administra o terminal, 
confirmou que houve uma 
intercorrência com spray 
enquanto a bagagem es-
tava na área de check-
-in. Uma perícia será feita  
na área.

“A concessionária escla-
rece que a equipe de segu-
rança foi prontamente acio-
nada e não houve nenhum 
dano. O aeroporto está ope-
rando normalmente.”, disse  
o comunicado. 

Deposto no Peru, Castillo chama vice de 
‘usurpadora’ e diz que não renunciará

Ator espancado no Rio 
recebe alta de hospital

REPRODUÇÃO

Castillo foi deposto após tentar golpe de estado

    Do Uol

O presidente deposto 
Pedro Castillo, do Peru, 
publicou hoje nas redes 
sociais uma carta escrita 
à mão em que ele afirmou 
que não irá renunciar e 
chamou Dina Boluarte, a 
nova presidente e que era 
sua vice, de “usurpado-
ra”. Ele está detido des-
de quarta-feira (7), com 
previsão de ficar preso  
por 7 dias. 

“Sou incondicional-
mente fiel ao mandato 
popular e constitucional 
que tenho como presi-
dente, e não renunciarei 
e nem abandonarei mi-
nhas sagradas funções”, 
falou. Castillo foi deposto 
pelo Congresso na última 
quarta por ser considera-
do sem capacidade moral 
para liderar o país. Horas 
antes de perder o cargo, 
o então presidente havia 

tentado dissolver o Par-
lamento. Boluarte, como 
vice, foi empossada para 
a Presidência.

O ex-presidente ainda 
disse que “a usurpadora”, 
em referência a Boluarte, 
faz as mesmas falas do 
que a “direita golpista”. 
“O povo não deve cair no 
seu jogo sujo de novas 
eleições. Basta de abu-

sos! Assembleia consti-
tuinte agora! Liberdade 
imediata!”, escreveu. A 
nova presidente havia 
descartado a possibili-
dade de adiantar as elei-
ções no país, mas voltou 
atrás. Na madrugada de 
hoje, Boluarte disse que 
apresentará um projeto 
de lei ao Parlamento para 
antecipar as eleições para 

abril de 2024 após as ma-
nifestações em várias cida-
des do país que deixaram  
dois mortos. 

Em pronunciamento na 
quinta-feira (8), ela havia 
falado que o pedido de no-
vas eleições é democrático, 
mas que seu papel é “reo-
rientar o país”. O mandato 
da chapa dela com Castillo 
deveria ser até 2026. No 
sábado (10), a nova chefe do 
governo peruano anunciou 
seu gabinete, formado por  
19 ministros.

Os perfis escolhidos 
apontam para um grupo 
mais técnico que político, 
tentando acalmar os âni-
mos de um país em cóle-
ra. “As circunstâncias nas 
quais assumi essa res-
ponsabilidade não foram 
boas e é por isso que estou 
despachando e atendendo, 
para fazer frente às neces-
sidades do país”, acrescen-
tou a presidente.

O ator Thiago Rodri-
gues, 42 anos, que foi 
espancado no último do-
mingo (11), no Baixo Gá-
vea, na Zona Sul do Rio 
de Janeiro, ao sair de um 
bar, recebeu alta e está 
em choque, de acordo 
com Maria Morais, em-
presária do artista. As 
imagens das agressões 
viralizaram no final da 
última noite, e mostram 
o ator apanhando na rua.

Em entrevista à im-
prensa, Maria confirmou 
que Thiago foi cercado 
por bandidos numa ten-
tativa de assalto. “Ele 
está bem agora, ficou 
bem machucado e em 
choque com a situação… 
Realmente é muito triste 
ver como estamos vul-
neráveis a esse tipo de 
coisa”, lamentou.

A empresária contou 
como tudo aconteceu. 
“Foi uma covardia absur-
da. Ele estava indo pegar 
um táxi. Saiu de uma fes-

ta ali perto e atraves-
sou para pegar um táxi. 
E quando foi atravessar 
a Praça Santos Dumont 
já foi abordado”, disse, 
confirmando que Thiago 
só entendeu que estava 
sendo assaltado - seu ce-
lular foi levado - quando 
já estava apanhando e no 
chão. “Ele acordou com 
uma senhora cuidando 
dele. Mas ele ficou ma-
chucado e desacordado 
até ela chegar, acredito 
eu”, acrescentou.

Muito machucado, o 
artista foi encaminhado 
e atendido no Hospital 
Miguel Couto, na Gávea. 
“A cabeça dele ficou mui-
to machucada, saiu uma 
parte do couro cabeludo”, 
contou a empresária. Na 
unidade, ele fez exames, 
passou por procedimento 
de sutura do ferimento e foi 
liberado, segundo nota di-
vulgada pela assessoria de 
comunicação da Secretaria 
Municipal de Saúde do Rio.

AMÉRICA LATINA RIO DE JANEIRO



D
IV

U
LG

AÇ
ÃO

o comandante do time aos 37 
anos, que serve de inspiração 
para muitos jogadores de futebol 
mundialmente. Sem jogadores 
suspensos e sem lesões após o 
retorno do defensor Borna Sosa, 
o time de Zlakto Dalic está cheio 
de confiança e pronto para mais.

Bruno Petrovic, que marcou o 
gol de empate contra o Brasil, 
pode recuperar a sua vaga na 
semifinal sobre Andrej Krama-
ric, enquanto Mario Pasalic deve 
manter sua vaga no ataque. 

Os argentinos, em busca de 
seu primeiro título mundial desde 
a seleção de Diego Maradona, 
em 1986, têm muito trabalho  
pela frente.

O lateral-esquerdo Marcos 
Acuña e o lateral-direito Gon-
zalo Montiel estão suspensos 
após receberam cartão amarelo, 
limitando as opções do técnico 
Lionel Scaloni na defesa.

Nicolás Tragliafico pode en-
trar para substituir o primeiro, 
especula-se. No entanto, será 
uma formação menos ofensiva. 
Há um ponto de interrogação 
sobre o veterano Ángel Di Maria 

A Argentina, comandada pelo 
astro do futebol, Lionel Messi, 
enfrenta hoje (13), a Croácia, vi-
ce-campeã mundial. Vista como 
uma das seleções mais fortes do 
mundial, a Argentina tenta driblar 
os croatas, que venceu o Brasil 
nas quartas de final, na última 
sexta-feira (9).

Os croatas, por sua vez, sur-
preenderam os brasileiros, mos-
trando força, garra e firmeza, 
ou seja, são fortes o bastante 
para eliminar qualquer seleção. 
A seleção vem criando uma tra-
dição de eliminar adversários por 
prorrogação e pênaltis e foi des-
sa forma que chegou à final da 
última copa na Rússia, em 2018.

Merecidamente, a Croácia che-
ga à sua segunda semifi-
nal consecutiva de Copa 
do Mundo, e subestimá-
-la seria um grande erro 
para a Argentina.

O meia Luke  
Modric tem sido 

A disputa pela semifinal 
está a todo vapor. Argen-
tinos e croatas anseiam 
pelo título mundial

Rubens Barrichello é 
bicampeão da Stock Car 2022

ERICA HIDESHIMA/GE

VENCEDOR

Conmebol sugere troca de 
estrelas do Penta por corações

A Confederação Sul-Americana 
de Futebol (Conmebol) realizou 
um evento para homenagear Pelé, 
neste domingo (11), em Doha. En-
tretanto, a ocasião não teve a pre-
sença de ex-jogadores brasileiros. 
Na ocasião, Conmebol sugeriu à 
CBF que substitua três estrelas 
no uniforme da seleção por três 
corações, fazendo referência à 
cidade mineira em que o Rei do 
Futebol nasceu. 

“Agora, neste momento, em que 
ele está lutando uma outra par-
tida, queremos fazer este reco-
nhecimento e propor à CBF que 
substitua três das cinco estrelas 
por três corações em nome de 
onde vem o Pelé, de onde ele 
nasceu, de onde nasceu o en-
canto, o futebol e o jogo bonito”, 
disse o presidente da Conmebol, 
o paraguaio Alejandro Domínguez.

Pelé
Edson Arantes do Nascimento 

(Pelé), nasceu na cidade de Três 
Corações, em Minas Gerais, no dia 

   GE

Após sete anos de seu primei-
ro título da Stock Car, Rubens 

Barrichello volta a ser coro-
ado campeão da categoria no 
último domingo 911). Egresso 
da Fórmula 1, o veterano da 
Full Sports fechou 2022 com 
o maior número de vitórias 
entre os quatro candidatos à 
taça, um total de três.

Aos 50 anos, ele se tornou o 
campeão mais velho da história 
do torneio no Autódromo de 
Interlagos. O vice-campeonato 
fica com o campeão de 2021, 
Gabriel Casagrande. Ele che-
gou a liderar o campeonato du-
rante a prova 2 da Super Final, 
mas foi excluído da corrida por 
bater em Daniel Serra, terceiro 
candidato ao título.

Primeiro título
Duas vezes vencedor da Cor-

rida do Milhão, Rubinho fatu-

Quem avançar do confronto entre 
argentinos e croatas enfrenta o 
vencedor de França e Marrocos na 
decisão da Copa do Mundo

rou seu primeiro título da 
Stock Car aos 42 anos, em 
2014. Na ocasião, a taça 
veio na etapa em Curitiba, 
após chegar em terceiro 
lugar e superar os rivais 
Átila Abreu, Thiago Camilo 
e Julio Campos.

Esse foi seu primeiro tí-
tulo em 23 anos, desde que 

fora campeão da Fórmula 
3 britânica, em 1991.

A temporada chegou ao 
fim neste domingo, mas 
a  próxima já está com 
data marcada para 2023. 
O evento esportivo iniciará 
em 5 de abril, no Autódro-
mo Internacional Ayrton 
Senna em Goiânia, Goiás.

Maiara Ribeiroredacao@emtempo.com.br |
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Hoje, Croácia e Argentina 
disputam vaga na semifinal

Barrichello com troféu do bicampeonato da Stock Car 2022

Os corações serão uma homenagem ao rei 
do futebol

SUGESTÃO

INCENTIVO

Uma vitória 
para o futebol 
feminino no AM 

Com o objetivo de incen-
tivar a ampliação da par-
ticipação feminina no fu-
tebol no Amazonas, nesta 
segunda-feira (12), a de-
putada estadual Alessan-
dra Campêlo (PSC) definiu 
a aprovação do Programa 
de Incentivo à Prática de 
Futebol Feminino no es-
tado, na Assembleia Le-
gislativa (ALEAM). 

O Projeto de Lei n° 
258/2022 é oriundo da 
Mensagem Governamen-
tal n° 37/2022. Enquan-
to relatora da iniciativa 
na Comissão de Assun-
tos Econômicos (CAE), 
Alessandra, deu parecer 
favorável à criação do 
programa de incentivo à 
participação das mulheres 
no futebol e destacou a 
importância deste.

“Fui secretária de Espor-
tes e sempre trabalhei para 
aumentar a participação 
das mulheres no esporte. 
É um projeto muito im-
portante e fico muito or-
gulhosa de poder ter pas-
sado pelas minhas mãos 
e poder de alguma forma 
ter contribuído”, destacou 
a deputada.

Alessandra lembrou ain-
da que é autora da Lei 
Estadual 5.210/2020, que 
instituiu no Amazonas a 
igualdade nas premiações 
destinadas a homens e 
mulheres em eventos es-
portivos que tenham sido 
patrocinados com recursos 
do Governo do Estado.

“A gente não pode permi-
tir a discriminação da mu-
lher, também no esporte. 
A gente precisa garantir o 
direito da mulher, o espaço 
da mulher em todas as áre-
as”, enfatizou a presiden-
te da Comissão da Mulher  
da Assembleia.

23 de outubro de 1940. Como jo-
gador, participou da conquista de 
três dos cinco títulos do Brasil na 
Copa do Mundo (1958, 1962 e 1970).

A Conmebol expôs imagens, 
vídeos, uma escultura e outras 
instalações em homenagem ao 
Rei. O que mais chama a atenção 
é uma camisa da Seleção Brasileira 
com o escudo da CBD (antiga sigla 
da CBF) já com os três corações 
bordados no lugar de três das 
cinco estrelas.

Da redação

ÍTALO CHRISTIAN/EM TEMPO

e sua forma física, sendo que o 
jogador tem ficado mais na reser-
va ultimamente, apesar de ter se 
recuperado de uma lesão.

Messi, aos 35 anos, provavel-
mente jogando a sua última Copa 
do Mundo, assim como Cristia-
no Ronaldo, busca conquistar 
o único título mundial para a 
sua seleção. O mundo o vê car-
regando a nação nos ombros  
nesse momento.

Para que a comparação com 
Maradona esteja completa, não 
pode faltar o título de campeão do 
mundo pela Argentina, sua nação. 

Em entrevista coletiva, Scaloni 
garantiu que a Argentina manterá 
seu padrão de jogo contra a Cro-
ácia independente da escalação 
que for mandada a campo. O 
técnico argentino ainda elogiou 
a Croácia.

“Esperamos um jogo muito 
difícil, contra um time que re-
almente pode ser chamado de 
time. Um grande time, um grande 
grupo e que vai nos tornar difí-
ceis as coisas. As comparações 
com os Mundiais anteriores não 
fazem sentido, todos os jogos 
são diferentes. São um grande 
time, com grandes jogadores.  

Será uma partida complicada. A 
Croácia sempre joga igual e não 
vai mudar agora. Não é nem ofen-
siva e nem defensiva: a Croácia 
joga bem. Esperamos um jogo 
muito complicado”, disse Scaloni.

Pelo lado croata, o técnico Zla-
tko Dalic admitiu que a equipe so-
fre com o cansaço após a disputa 
de duas prorrogações e disputas 
de pênaltis na sequência, contra o 
Japão, nas oitavas, e o Brasil, nas 
quartas. Entretanto, ele lembrou 
que os croatas estão acostuma-
dos a jogar assim.

“Sim, tem sido cansativo chegar 
à prorrogação em duas partidas, 
estamos esgotados, mas estamos 
na semifinal da Copa e seguimos 
fortes com força, energia e entu-
siasmados, assim que estamos. 
Vamos dar tudo como temos fei-
to em todas partidas anteriores. 
Temos conseguido nos recuperar 
depois das partidas e contra a 
Argentina será o mesmo. Não ter-
mos problemas de lesões no time 
titular, todos estão em forma, 
descansando, e não tem cansa-
ço”, afirmou Dalic em entrevista 
coletiva nesta segunda (12)..
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Prefeitura inicia 
curso para 
qualificação 
profissional

CURSO

 Iniciou nesta segunda-feira 
(12), a segunda turma do cur-
so ‘Produção de Eventos de 
Rua’, no Casarão da Inovação 
Cassina, localizado no Centro 
Histórico de Manaus. O curso é 
uma iniciativa da Prefeitura de 
Manaus por meio da Fundação 
Municipal de Cultura, Turismo e  
Eventos (Manauscult.

 A turma conta com cinquen-
ta participantes, entre artistas, 
empreendedores e profissio-
nais de diversas áreas,  que 
terão uma imersão no universo 
da produção de eventos, até 
esta quinta-feira (15).

“Essa é a segunda turma que 
estamos realizando do curso 
e devido ao grande sucesso 
de inscrições, recebemos mais 
de 170, resolvemos abrir mais 
vagas. O objetivo da gestão do 
prefeito David Almeida é capa-
citar e atualizar os produtores 
de eventos de Manaus e dar 
oportunidade para as pessoas 
que desejam ingressar nessa 
área como atividade para o 
ganho de uma renda extra”, 
explicou o diretor-presidente 
da Manauscult, Alonso Oliveira.

O conteúdo do curso é minis-
trado pelo gestor de Projetos, 
Roberto Fernandes, que abor-
da durante as aulas, tópicos 
como organização, concep-
ção, produção e pós-produ-
ção, comunicação, e estrutura 
necessária para a realização  
de eventos.

    EM TEMPO

Com magia, encanto e alegria, 
o ‘Natal dos Municípios’ já 
alcançou 17 cidades e comu-
nidades rurais no interior do 

Amazonas, segundo a Secretaria 
de Cultura e Economia Criativa 
do Amazonas (SEC). O próximo 
local a receber o projeto será a 
Vila do Caburi, em Parintins (a 369 
quilômetros de Manaus), nesta 

‘Presépio Flutuante’  

Entre as cidades que rece-
beram ‘O Natal dos Municí-
pios’ estão Parintins, Auta-
zes, Manacapuru

INICIATIVA

‘Natal dos Municípios’ 
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ALEX PAZUELLO E ROGÉRIO CAMPOS 

O Mundo Encantado do Na-
tal’ acontece até o dia 23 de 
dezembro

terça-feira (13), às 19h, na Cidade 
da Criança. A entrada é gratuita. 

A ação, que faz parte da progra-
mação do ‘O Mundo Encantado do 
Natal’ acontece até o dia 23 de de-
zembro, promovido pelo Governo 
do Amazonas, por meio da SEC e 
Fundo de Promoção Social (FPS). 

O secretário de cultura, Marcos 
Apolo Muniz, ressalta a importân-
cia de integrar todo o estado com 
a programação natalina, contando 
com as apresentações dos alunos 
do Liceu de Artes e Ofícios Claudio 
Santoro e artistas locais. 

“O Natal é uma das épocas mais 
aguardadas do ano e por isso 
buscamos levar o encanto e a 
magia natalina para todas as par-
tes do Amazonas. São manifes-

tações artísticas e espetáculos 
produzidos pelo Liceu. ‘O Mundo 
Encantado do Natal’ passa pe-
los rios amazônicos e chega nas 
comunidades mais longínquas”, 
afirmou o secretário.  

De acordo com o maestro Davi 
Nunes, diretor do Liceu de Artes 
e Ofícios Cláudio Santoro, o traba-
lho desenvolvido pelo ‘Natal nos 
Municípios’ é também uma opor-
tunidade para os estudantes da 
instituição mostrarem o resultado 
da dedicação nas aulas. 

“Essas atividades são impor-
tantes porque fortalecem a cul-
tura e o trabalho dos municípios. 
E, com certeza, deixam uma se-
mente que será regada e flores-
cerá”, disse o maestro. 

Natal nos Municípios 
O projeto leva os espetáculos ‘Natal 

Amazônia’ e ‘O Verdadeiro Sentido 
do Natal’, realizados pelos alunos e 
artistas do Liceu de Artes e Ofícios 
Claudio Santoro das unidades de 
Parintins e Envira, respectivamente.

‘O Verdadeiro Sentido do Natal’, 
promovido pela unidade de Envira, 
conta a história de um pequeno en-
graxate que narra o nascimento de 
Jesus, um espetáculo acompanhado 
de muita dança, música e de um coral 
com 50 vozes. 

Já a unidade de Parintins do Liceu 
de Artes e Ofícios, apresenta o ‘Natal 
Amazônia’, com um formato itineran-
te, também retrata o nascimento de 
Jesus, com simplicidade, humanida-
de e uma representatividade nativa. 

A turma conta com 50 alunos

Levar sentimentos natalinos 
e alegria para toda a comunida-
de manauense, inclusive para 
as mais distantes da capital, é 
o objetivo principal da Prefei-
tura de Manaus, e, no último 
sábado (11), foi entregue, o ‘Pre-
sépio Flutuante’, pelo prefeito  
David Almeida. 

O presépio, com direito a tre-
nó e  Papai Noel gigantes, in-
tegra a programação do ‘Natal 
das Águas – Luz da Esperança’, 
no complexo turístico Ponta 
Negra, zona Oeste da cidade.

“Vamos levar brinquedos, va-
mos levar cestas básicas para 
38 comunidades do rio Negro, 
do rio Amazonas, essas pessoas 
que não têm oportunidade de 
vir a Manaus, nós queremos 
levar a alegria, a festividade 
e a magia do Natal, portanto 
agora está completo o Natal das 
Águas da Prefeitura de Manaus 
com a entrega desse ‘Presépio 
Flutuante’”, assegurou. 

Coordenado pela Secretaria 
Municipal de Educação (Se-
med) e pelo Fundo Manaus 
Solidária, o presépio possui 50 

metros de comprimento por 
12 de largura e irá percorrer 
diferentes comunidades ribei-
rinhas. A balsa vai levar cerca 
de 20 mil brinquedos, além 
de segurança alimentar, por 
meio de cestas básicas para  
as comunidades.

O percurso da balsa iniciou 
no domingo (11) e chegará à 
comunidade Terra Preta, no rio 
Negro. Além disso, seguirá por 
diferentes comunidades até o 
dia 6 de janeiro de 2023.

“Nós ficaremos percorrendo 
o rio até o dia 6 de janeiro, a 
ideia é fazer oito polos, quatro 
no rio Negro e quatro no rio 
Amazonas, e assim a gente vai 
conseguir fazer com que as 
comunidades próximas possam 
vir e assistir e ver a nossa bela 
balsa”, completou o presiden-
te do Fundo Manaus Solidária, 
Emerson Castro.

 O projeto natalino tende a 
beneficiar  não somente ma-
nauaras , mas, alcançar visi-
tantes que chegam ao Estado 
para passarem o fim de ano 
com suas famílias.

A balsa levará cerca de 20 
mil brinquedos, além de se-
gurança alimentar

alcança 17 cidades 
do AM

atenderá 38 
comunidades 
ribeirinhas
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O corregedor-geral da PGM, Daniel Octá-
vio Marinho, acaba de lançar seu novo li-

vro “Improbidade Administrativa: aspectos 
materiais e processuais da Lei n.14.230, 
de 25 de outubro de 2021”, pela Editora 

Thoth. A obra tem sido elogiadíssima!

Os arquitetos Rui Bananeira, Andréia Souza, Myle-
na Bomfim, Sheila Montemurro, Germana Duarte, 

Carla Rocha e o esposo, Manuela Lindemberg 
e André Domingues, premiados pela Todeschini 

Manaus da chic empresária Vanessa Ximenes, em 
viagem estrelada a Angra dos Reis

  Copa Zico
.O prefeito David Almeida par-

ticipou ao lado do ex-jogador do 
Flamengo e da seleção brasileira, 
Zico, do evento de encerramento 
da Copa Zico, competição realiza-
da pela Prefeitura de Manaus, por 
meio da Secretaria Municipal de 
Educação (Semed), que visa in-
centivar o desenvolvimento mo-
tor e psicossocial dos estudantes 
municipais por intermédio da  
prática esportiva.

 
.Durante a entrevista coletiva, 

concedida na Arena da Amazônia, 
palco das partidas decisivas do 
torneio, David Almeida destacou 
a transversalidade entre educa-
ção e esportes como forma de 

ajudar na formação dos jovens 
do município.

 
.“Trabalhamos a transversa-

lidade entre o esporte e a edu-
cação para buscar melhorar os 
índices do ensino básico do mu-
nicípio. Temos a terceira maior 
rede de ensino do Brasil, atrás de 
São Paulo e do Rio de Janeiro, e 
pagamos o terceiro melhor salá-
rio do Brasil para professores. A 
nossa meta, ao realizar eventos 
como este, é motivar os nossos 
alunos, nossos gestores e nossos 
professores para que alcance-
mos os melhores índices nacio-
nais também na educação”, afir-
mou Almeida. Aplausos!

  Copa Zico II
.Tendo início em agosto, a Copa 

Zico aconteceu em oito etapas 
de competições de futebol, que 
contou com 32 equipes por etapa, 
divididos em times masculinos do 
Sub-9, Sub-11, Sub-13 e Sub-15, e 
feminino, nas categorias Sub-9  
e Sub-11.

 
.Todos os jogos acontece-

ram em campos com dimensões 
adaptadas de acordo com as 
categorias. Ídolo do Flamengo, 
Zico explicou que a competição 
já acontece há mais de 10 anos 
em todo o país, e ver que che-
gou até o Norte do Brasil é mo-
tivo de muita felicidade, por ser 
uma oportunidade para vários 

jovens mostrarem o seu talento 
e se desenvolverem por meio da  
prática esportiva.

 
.“Fiquei muito feliz pela opor-

tunidade de realizar essa compe-
tição aqui em Manaus. Já temos 
a realização das competições em 
estados como Minas Gerais, Rio 
de Janeiro e São Paulo, e ficamos 
muito felizes em ver esse cresci-
mento, principalmente por en-
tender que a Copa Zico tem como 
objetivo gerar oportunidades e 
formar cidadãos de bem para o 
nosso país. Por isso, é gratifican-
te ver essa festa que está acon-
tecendo na Arena da Amazônia”, 
disse Zico.

  Forum nacional
.A Prefeitura de Manaus, por meio da Se-

cretaria Municipal de Administração, Pla-
nejamento e Gestão (Semad), está partici-
pando da 78ª reunião do Fórum Nacional 
de Secretarias Municipais de Administração 
das Capitais (Fonac), aberto na segunda-
-feira, em Salvador, Bahia, que encerra hoje.

 

.O Fonac é uma associação civil sem fins 
lucrativos, que existe há mais de 25 anos, 
com a finalidade de debater temas de re-
levância para a gestão pública municipal, e 
promover o intercâmbio de informações e 
experiências entre os gestores, visando o 
fortalecimento dos municípios brasileiros 
por meio das capitais.

 
.O titular da Semad, Ebenezer Bezer-

ra, que representa o município na reunião, 
destacou a importância da participação no 
evento. “Uma das características da gestão 
do prefeito David Almeida é a busca pela ex-
celência e por resultados efetivos em todos 
os campos, aí incluída a administração. Nes-
se sentido, o fórum é um valioso canal para 
que possamos discutir temas de interesse 
municipal no contexto nacional”, disse. 

  Data
.A badalada feijoada de Carnaval as-

sinada anualmente pela coluna já tem 
data para acontecer.

.Será no dia 11 de fevereiro.

.Carnaval chic! Aguardem...

O vereador Caio André, presidente eleito 
da Câmara Municipal de Manaus, que 

tem sido cumprimentadíssimo por onde 
passa. É um parlamentar muito querido, 

inclusive por esta coluna

Rita e o deputado federal Átila Lins, 
na solenidade de diplomação dos 

candidatos eleitos, pelo TRE-AM, no 
Auditório do TJ

O aniversariante da temporada Vicente Braga com 
as amigas Heysa Corrêa, Carla Santiago e Ana Clau-

dia Santos na movimentada comemoração no Sr. 
Beef do Vieiralves

Fransuá e Gabriela Matos, 
na festa de aniversário do 

querido Vicente Braga

João e Rodolfo Chamma Ba-
der, na animadíssima festa de 
aniversário de Vicente Braga, 

no fim de semana

O senador Omar Aziz em dois tempos na diplomação do presidente Lula, em 
Brasília: chegando no evento com um grupo de amigos, entre eles Marcelo 

Ramos e Orsine Júnior, e concedendo entrevista para um grande número de 
jornalistas. O senador do Amazonas é um dos nomes de grande prestígio no 

cenário nacional. Aplausos!
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Bem disse o Noriega: “Que em 2026 
o Brasil seja mais brasileiro”

CANAL 1
TV Tudo

Por: Flávio Ricco  |  Colaboração: José Carlos Nery

Bate Rebate
·O diretor Adriano Melo, recém-saído 

de “Cara e Coragem”, vai praticamente 
emendar uma novela na outra...

·...Ele irá integrar a equipe de “Fu-
zuê”, primeiro trabalho de Gustavo 
Reiz na Globo.

· No dia 19, estreia o especial “Humor 
Negro” no Multishow e Globoplay. Pro-
dução da Conspiração.

·“Esquema de Risco”, ação estrelada 
por Jason Statham e Hugh Grant, com 
direção de Guy Ritchie, entra em cartaz 
nos cinemas em 12 de janeiro.

·Dida Silva, diretora-geral e VP da 
Floresta/Sony, passou a integrar o 
quadro de membros da Interna-
tional Academy of Television Arts 
& Sciences...

·...A organização promove o Internatio-
nal Emmy Awards, premiação que reco-
nhece a excelência de programas e pro-
fissionais de televisão de todo o mundo.

·Com Luccas Neto, “Os Aventureiros – 
A Origem” chega aos cinemas em 6 de 
julho de 2023.

·Retomar a carreira musical e investir no 
teatro são os projetos de Paula Barbosa 
para 2023.

·Tati Vilella viverá a personagem Naira 
em “Vai na Fé”, próxima novela das sete 
da Globo...

·... Naira faz a segurança da banda li-
derada pelo cantor  Lui Lorenzo, papel 
de José Loreto.

·O atacante Rodrygo, da seleção e do 

Real Madrid, visando a internacionaliza-
ção da sua imagem, ingressou na plata-
forma Weibo...

·...No mesmo estilo do Facebook, essa 
nova rede social usada pelo jogador é de 
origem chinesa e bombou após Rodrygo 
abrir um perfil. Ele bateu 500 mil segui-
dores em menos de um mês.

C´est fini
O comercial do SBT já está em campo, 

ou na rua, para  batalhar a “Sul-Americana 
2023”. São Paulo, América-MG, Botafogo, 
Santos, Goiás e Red Bull Bragantino são 
nossos representantes, entrando direto 
na fase de grupo. A transmissão terá 
início em abril.

Então é isso. Mas amanhã tem mais. 
Tchau!

Dado interessante
Nos mundiais do passado, além da 

nossa, vários outros treinadores brasi-
leiros dirigiam seleções de outros paí-
ses. Hoje não mais.

E ainda querem alguém de fora 
para substituir o Tite. Será um ates-
tado de falência.

Noventinha
Ainda em se tratando de futebol 

e esporte, no geral, é hora de quem 
mexe com isso prestar devidas ho-
menagens a Fernando Solera, grande 
narrador esportivo, de vários mundiais, 
que está chegando aos 90 anos.

Premiação
A próxima edição do “Globo de Ouro” 

foi marcada para o dia 10 de janeiro e 
terá como apresentador o comediante 
Jerrod Carmichael. A premiação serve 
como um termômetro para o “Oscar”.

Jenna Ortega está nessa briga, 
categoria Melhor Atriz em Série de 
Comédia ou Musical, pelo trabalho 
em “Wandinha”, a exemplo de Zen-
daya, Melhor Atriz em Série de Dra-
ma, por “Euphoria”.

Sem sentido
O assunto caiu meio que no esque-

cimento, mas para todos os efeitos o 
“Bem, Amigos!”, de despedida do Gal-
vão Bueno, com exibição no SporTV e 
Globo, está em pé. Deve acontecer.

Mas será que deve mesmo? Das 
narrações ele já se despediu. Um novo 
contrato, com outras atribuições, tam-
bém foi assinado. Então, esse especial 
vai servir exatamente para quê? Tudo 
bem que ele merece, mas babação de-
mais também enjoa.

Agenda
Uma terça-feira daquelas na “Fa-

zenda”. Além da última eliminação, a 
que irá definir os três finalistas, ainda 
haverá a lavação de roupa suja.

Na mistura do pessoal ainda em 
jogo com os eliminados, toda e qual-
quer previsão deve ser descartada.

Especial
E se nada mudar, o especial “A Fa-

zenda – Vencedor” será exibido pela 
Record na próxima segunda-feira, dia 
19, a partir das 22h30.

A temporada do programa entra nos 
momentos finais. 

E atenção
Hoje, 18h, ao vivo, nas redes sociais 

do R7, uma revista de tudo o que 
aconteceu neste 2022 no “Programa 
de Todos os Programas”.

Foram mais de 40 convidados. 
Hora de relembrar um pouco de 
tudo, para encerrar os trabalhos 
desta temporada.

Sinais de mudança
Tem muita fumaça em cima, mas 

nos interiores da Globo há o comen-
tário que o “Fantástico” passará por 
mudanças editorais, na apresentação 
e paginação. Assunto já em estudos.

Desligamento
Editora-chefe do “SBT Brasil”, a jor-

nalista Viviana Macedo está deixando 
a emissora, para tocar projetos pesso-
ais e se dedicar mais à família.

Com mais de dez anos de casa, ela 
também já foi editora executiva do 
mesmo jornal.

A Copa do Mundo vai até domingo, 
com transmissões na TV aberta, TV paga 
e streaming. Semifinais hoje e amanhã, 
no sábado disputa do terceiro lugar e, do-
mingo, a grande final.

Para nós brasileiros, em sua maioria, 
vamos combinar, terminou na sexta-feira 
passada, o que nos deixa, mais uma vez, 
24 anos sem o título.

Pior que isso, mais lamentável mes-
mo, foi o nosso desempenho em cam-
po. Diferentemente de outros mundiais, 
desde a estreia contra a Sérvia, nunca 
foi uma seleção que inspirou grande 
confiança. Ao contrário, antes da elimi-
nação contra a Croácia, também entrou 
na conta a derrota para Camarões. Uma 
campanha sofrível.

E, entre tudo que já foi dito e comenta-
do nos últimos dias, uma crônica do jorna-
lista Maurício Noriega foi a que mais me 
chamou atenção: “Que em 2026 o Brasil 
seja mais brasileiro”. Está tudo ali. Se con-
tinuar existindo a insistência em copiar o 
que é feito lá fora e supervalorizar ques-
tões técnicas, em vez de relevar as verda-
deiras características do nosso futebol, as 
dificuldades serão enormes. Muita tática 
e pouca essência. Em todas as nossas 
grandes conquistas, até chegar ao penta, 
o nosso estilo de jogar sempre surpreen-
deu e superou os adversários.

E vou além ao que o Noriega colocou: 
uma seleção formada só por quem atua 
no Brasil, com aqueles que vivem e sen-
tem o nosso futebol, será que não faria 
uma melhor figura? 

(Logo Conmebol)
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Classitempo
C R DISTRIBUIDORA - COMERCIO ATACADISTA DE LUBRIFICANTES 
AUTOMOTIVOS LTDA, torna público que recebeu da SEMMAS a LMO Nº 
15/2017-2 sob o processo n° AMA2200002632, que autoriza a Atividade CO-
MÉRCIO E SERVIÇOS, com a fi nalidade de Autorizar o funcionamento do 
Comércio Atacadista de Lubrifi cantes e manutenção e reparação mecânica de 
veículos automotores – Troca de óleo. Válido até 28/11/2025, sito a RUA RO-
GERIO MAGALHAES, 702 - CIDADE NOVA - MANAUS - AM - CEP 69094600.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAUS
SECRETARIA MUNICIPAL DE MEIO AMBIENTE

E SUSTENTABILIDADE

SEMMAS

         AMAGGI  EXPORTAÇÃO  E  IMPORTAÇÕES LTDA

 Torna público que recebeu do IPAAM, a Licença de 
Operação n.º 525/10-05, que permite o funcionamento de 
uma indústria de esmagamento de grãos de soja, produção 
de farelos de soja e ração animal, localizada na Estrada das 
Indústrias, km 75, Zona Urbana, no Município de 
Itacoatiara/AM, para Beneficiamento e armazenamento de 
alimentos, com  validade  de 05 Anos.

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°. 3.785/2012

Rio Limpo Indústria e Comércio de Resíduos Ltda, torna público que recebeu 
do IPAAM, a Licença de Operação n.º 663/08-13, que autoriza a remoção/
coleta, transporte rodoviário e armazenamento temporário de Resíduos Sólidos 
Industriais Classe I (diluentes e solventes contaminados, lâmpadas fl uorescen-
tes usadas, lodo galvânico, lodo de ETE, borra de fosfato, plásticos e trapos 
contaminados, EPI’s, pó de jateadeira, borra de tinta, resíduos de serviços 
de saúde, emulsões oleosas, lodos e líquidos de ETDI, cartuchos de tinta 
de impressoras (usados), tintas de impressora, concentrados de refrigerante 
inservíveis) e Classe II (embalagens de papel/papelão)., localizada na Av. Autaz 
Mirim, n° 3037, Coroado III, no Estado do Amazonas, para Transporte Rodoviário 
de Resíduos Classe I e Classe II, com validade de 01 Ano.

ANUNCIE AQUI 98244-0067


